
Любовь АРБАТСКАЯ

За назойливость их 
оштрафовали на 50 
тысяч рублей.

«Плати кредит по-
хорошему, а не то в гости 
придем», - два года кошма-
рили звонками коллекторы 
жительницу Бурятии, тре-
буя вернуть деньги.

Но самое интересное, 
что долгов у женщины не 
было! Она никак не могла 
понять, в чем дело, и пыта-
лась то вежливо объяснить-
ся с вышибалами, то просто 
игнорировала. Но бесполез-
но! Телефон разрывался 
от звонков и сообщений. За 
один месяц, например, у нее 

24 входящих вызова от кол-
лекторов и 27 СМС. Какая 
уж тут спокойная жизнь…

Стала разбираться, выяс-
нилось, что на ее имя дей-
ствительно кем-то оформ-
лен кредитный договор. Она 
сразу заподозрила одного 
из знакомых. Видимо, при-
чины были. Пошла в поли-
цию доказывать, что долгов 
не имеет.

В полиции догадки под-
твердились. Через интер-
нет на ее имя действитель-
но другой человек взял заем 
в микрофинансовой орга-

низации. Документы на-
правили коллекторам, но те 
не поверили в ее невино-
вность. Надоедали звонка-
ми, как и прежде. Как быть? 
Женщина написала жалобу 
в службу судебных приста-
вов. Провели проверку - 
и наказали организацию, 
поскольку она включена 
в государственный реестр.

- Арбитражный суд на-
значил коллекторскому 
бюро административный 
штраф в 50 тысяч рублей, - 
сообщили в УФССП по 
Бурятии.
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Продуктовые барахолки:
В России как 
на дрожжах 
растут магазины 
для бедных
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«ТЕМА ДНЯ»
Главные события 
понедельника - 18.00

В топ-5 самых 
высокооплачиваемых входят 
нефтяники, золотодобытчики, 
финансисты.
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Дневник врача 
скорой помощи. 

Вызвать врача на дом, если заболели 
ОРВИ, сейчас тот еще квест. Скорая 
помощь перегружена, участковые 
врачи и неотложка нарасхват, мест в 
больницах все меньше. Что остается 
пациентам? Вести дневник в соцсетях. 

«Температура 
36,9 - и 
пациенты 
«умирают» 
от COVID-19» 
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Коллекторы два года кошмарили сибирячку, 
выбивая чужой долг

Где в Сибири 
работа 
доходнее:

Ученые 
обогнали 
по зарплате 
чиновников 
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За последние 

30 дней на странице 
«КП» - Иркутск»

4 158 318 просмотров

Эти и другие новости 
читайте на сайте

ЧП
На Ангаре 
спасли рыбаков, 
чья лодка ночью 
села на мель

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU
ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!
«Классный учитель - 
2020»: «КП» выбирает 
лучшего педагога 
Приангарья

ШОУ-БИЗНЕС
Михаил Ефремов заявил, 
что хочет отбывать 
наказание в хозотряде 
московского СИЗО

БУДЬ В КУРСЕ!
В России упростили 
оформление соцвыплат 
на покупку жилья 
молодыми семьями

Чужой карман

Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

В топ-5 самых 
высокооплачиваемых 
входят нефтяники, 
золотодобытчики, 
финансисты и ученые.

Очередной рейтинг заработ-
ной платы в регионах Сибири 
составили специалисты из Но-
восибирска. Можно заранее 
предположить, что они вызовут 
целую бурю эмоций у населения. 
Каждый, сравнивая свою получку 
с объявленной, вправе сказать, 
мол, у меня ниже! И почти на-
верняка это так и есть. Потому 
что, как объяснили сами анали-
тики, «высокий уровень зарплат 
в Красноярском крае, Иркутской 
и Томской областях объясняется 
уровнем районных коэффициен-
тов». А выше всего они на Севе-
ре. К тому же там сосредоточена 
и вся добывающая отрасль.

Кстати, на добыче золота, неф-
ти и газа зарплаты выше на вах-
тах Красноярского края. Здесь 
средний доход - 118,9 тысячи 
рублей, в Иркутской области - 
97,7 тысячи, в Томской - 95,1 
тысячи. Но это совершенно 
особый случай. Люди, работа-
ющие зимой при -50 градусах, 
без выходных, занятые тяжелым 
физическим трудом, живущие 

без семей и комфортного жилья, 
имеют право на эти деньги. Тут 
вариант один. Завидуете? Попро-
буйте сами. 

Я В СВЯЗИСТЫ БЫ 
ПОШЕЛ, ПУСТЬ МЕНЯ 
НАУЧАТ 

Что касается остальных отрас-
лей, то здесь доходы куда более 
скромные. Исключение, как обыч-
но, финансы, госуправление, во-
енные, связь и наука. Это самые 
доходные направления. В общем, 
ничего удивительного. Но то, что 
ученые и работники связи могут 
составить финансистам конкурен-
цию по уровню получки, это факт! 

Итак, средняя зарплата у эко-
номистов сегодня 62,1 тысячи. 
Столько выходит «на круг» по Си-
бири. И выше всего доход здесь 
совсем не у северных территорий, 
хотя наши получают тоже ничего. 
Каждый месяц у бухгалтеров всех 
мастей в Иркутске выходит 66,3 
тысячи, а в Красноярске - 62,3 
тысячи. Но вот крупный региональ-
ный центр Новосибирск оттягива-
ет на себя неплохие ресурсы, и 
люди, которые заняты здесь под-
счетами, получают уже больше 
73 тысяч. 

У работников связи средний 
доход пониже - 54 тысячи в ме-
сяц, но именно IT-специалисты с 
хорошей подготовкой, работники 
компаний-провайдеров, салонов 

по продаже смартфонов и офи-
сов по наладке «сломавшегося 
интернета» на третьем месте в 
рейтинге. Больше всего у них зар-
плата в «столичном» для региона 
Новосибирске и очень неплохая в 
Томске. Иркутск с Красноярском 
хотя и отстают, но ненамного. 

Между прочим, связисты обош-
ли представителей науки. У уче-
ных четвертая строчка в рейтинге 
и средняя зарплата - 53,2 тысячи. 
Больше всего в регионе платят 
профессорам и доцентам в Крас-
ноярске и Томске - по 63 тыся-
чи. Управленцы высокого уровня, 
сотрудники МВД и военные - на 
особом счету. Одним платят за 
высокую ответственность, другим 
за риск. Они и замыкают пятерку 
самых хорошо оплачиваемых про-
фессий - в среднем 50,5 тысячи 
рублей. Понятно, что из-за боль-
шого числа северных территорий 
в Красноярске и Иркутске этот 
уровень выше, а в Новосибирске 
пониже. 

СТРОИТЕЛИ 
И КОММУНАЛЬЩИКИ 
ОТСТАЮТ ОТ КОЛЛЕГ 
ИЗ СИБИРИ

Есть еще и представители мас-
совых профессий, которые заня-
ты реальным трудом «на земле», 
обеспечивая качественный быт 
городам и селам. Это энерге-
тики, транспортники, работни-
ки ЖКХ и продавцы. Учителя и 
врачи. Их намного больше, чем 
финансистов, ученых, связистов 
и топ-менеджеров территорий. 
Зарплаты здесь в среднем ниже, 
но сильно зависят от уровня ква-
лификации и условий труда. Что 
касается тех же водителей, то 
специалистов высокого класса 

зовут на Север, на вахту и готовы 
платить по 200 тысяч. И врачи на 
Севере нужны - от 100 тысяч в 
месяц. Правда, они сегодня нужны 
всем и везде. 

В энергетике средняя зарплата 
в Иркутске 56,2 тысячи рублей. В 
среднем по Сибири она, кстати, 
пониже - 47,7 тысячи. У соседей 

из Красноярска на пару тысяч 
побольше. Водители могут поспо-
рить с работниками ГЭС и ТЭЦ от-
носительно того, кто лучше полу-
чает. Сейчас в среднем, конечно, 
человек за баранкой в Иркутске 
претендует на 57,4 тысячи. Да и 
в целом в этой отрасли доход вы-
ше, но и тяжелого физического 
труда больше. Работники ЖКХ и 
строители в регионе зарабаты-
вают меньше, чем в некоторых 
соседних регионах. Не могут по-
хвастать этим и продавцы. 

Что касается врачей и учите-
лей, то это особая каста бюд-
жетников, за уровнем доходов 
которых зорко следит государ-
ство. Пусть и на двух ставках (а 
с такими нагрузками, скажем пря-
мо, работают и в других отраслях, 
где ничего не регламентировано), 
людям, которые нас учат и лечат, 
в среднем перечисляют по 37,4 
и 47,7 тысячи рублей в месяц 
соответственно. 

Где в Сибири работа доходнее: 
связисты обогнали 
по зарплате госаппарат
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Сколько зарабатывают соседи 
(руб./месяц)
Отрасль Иркутск Красноярск Новосибирск В среднем

Полезные 
ископаемые 97 715 118 982 50 366 79 531
Обрабатывающие 
производства 50 228 60 857 38 763 44 343

Энергетика 56 269 58 379 43 934 47 761
ЖКХ 35 783 53 887 30 214 36 538
Строительство 38 037 48 545 30 622 38 579
Торговля 27 764 32 751 31 715   29 567
Транспорт 57 459 58 937 41 508 48 056
Общепит 25 271 29 450 21 132 22 877
Связь 52 460 57 850 66 749 54 012
Финансы 66 314 62 365 73 091 62 160
Наука 57 139 63 014 49 321 53 228
Госуправление 
и безопасность 58 873 56 580 46 682 50 580

Образование 37 416 38 427 33 315 33 522
Здравоохранение 47 781 47 510 43 163 41 901
Средняя зарплата 48 421 52 735 39 688 42 640

Данные Новосибирскстата. 

КОНКРЕТНО

КСТАТИ

Топ-10 самых заманчивых предложений 
на рынке труда Приангарья (руб./месяц) 

 ✓ Водитель крана-манипулятора (вахта) - 200 тысяч 
 ✓ Водитель автомашины (вахта) - 80 - 200 тысяч, 
 ✓ Инженер в золотодобывающую компанию (Бодайбо) - 200 тысяч

 ✓ Торговый представитель (медик, продвижение лекарств) - 150 

- 190 тысяч
 ✓ Капитан корабля (Усть-Кут) - до 180 тысяч
 ✓ Горный мастер (подземный, Бодайбо) - 150 тысяч
 ✓ Технический директор (Иркутск) - 150 тысяч 
 ✓ Заведующая столовой (вахта) - 150 тысяч 
 ✓ Инструктор по зимнему вождению автомобиля (Иркутск) - 150 

тысяч
 ✓ Врач (Тулун, Усть-Кут, Братск) - 100 тысяч 
(По данным минтруда региона и hh.ru. Мы не включили в список 

менеджеров по продажам разного уровня с разбегом зарплат от 

30 до 300 тысяч рублей в месяц). 

 ■ КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА 

Павел ЧЕБУНИН, экономист, маркетолог:

На первый план выходят 
IT-специалисты

- Традиционно топ самых высокооплачиваемых отраслей в Сибири 
- добыча нефти, газа и золота, финансы, госуправление и безопас-
ность. Но сейчас последние две обходит IT, которую по старинке в 
статистике называют «связь». Надо сказать, что профессионалов 
этой квалификации немало и в банковской сфере, и там у них то-
же высокий уровень зарплат. Это связано с пандемией, которая 
ускорила цифровизацию и переход в онлайн, сделав работу по 
обслуживанию всего этого очень прибыльной. Это накладывается 
еще и на кризис компетенций, ведь сегодня огромный недостаток 
подготовленных кадров в этой сфере, а с недавними выпускниками 
любых направлений в компаниях не хотят связываться. 

За ситуацией 
на рынке 
труда 
следите на 
сайте kp.ru 

Кто из нас не мечтает получать больше?!
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При этом все чаще 
подают на банкротство. 

«Эх, ремонт бы в квартире 
сделать… Да и мощный но-
утбук для работы не помеша-
ло бы купить…» - комфорта 
хочется всегда, а если из-за 
пандемии дом на время стал 
офисом, то тем более. Толь-
ко вот на технику и новую 
обстановку, как и на другие 
крупные приобретения, нуж-
ны деньги, а где разом взять 
солидную сумму? Многие, 
как и до коронавируса, вле-
зают перед банком в долги. 
Суммы потребительских 
кредитов, которые иркутяне 
брали в сентябре, по сравне-
нию с прошлым годом вы-
росли на 18,8%! В среднем 

на одного заемщика выдают 
192 тысячи рублей.

- Самый большой размер 
потребкредитов в Москве - 
492,6 тысячи, Ханты-Ман-
сийском автономном округе - 
371,5 тысячи, Московской 
области - 354,3 тысячи, 
Санкт-Петербурге - 350,3 ты-
сяч, а в Ленинградской об-
ласти - 256,5 тысячи, - рас-
сказывают в Национальном 
бюро кредитных историй. - 
А самый серьезный рост сум-
мы за год - в Ханты-Мансий-
ском АО, Приморском крае, 
Омской области, Башкорто-
стане и Алтайском крае.

Денег занимают больше, но 
не всем. После весеннего ка-
рантина банки осторожнича-
ют и дают займы только «про-
веренным» клиентам. Если 
кредитная история сносная, 

то одобрят сумму покруп-
нее. А иногда горожанам, 
которые почти расплати-
лись, банки тут же предла-
гают новый потребительский 
кредит: мол, денег дадим по-
больше, ежемесячный пла-
теж снизим, а срок уплаты 
увеличим. 

Если банки работают толь-
ко с проверенными клиен-
тами, вот и ответ на вопрос, 
почему количество кредитов 
упало. В этом году с июля 
по сентябрь иркутянам выда-
ли 81,7 тысячи потребитель-
ских займов, а в прошлом - 
111,6 тысячи. 

- Тем не менее закредито-
ванность населения растет 
с каждым месяцем, - коммен-
тирует арбитражный управля-
ющий из Иркутска Анатолий 
Антонцев. - Пандемия сильно 
повлияла на платежеспособ-
ность. Многие вынуждены 
влезать в новые долги, чтобы 
покрыть старые. Если рань-
ше многие худо-бедно но за-
крывали займы, то сейчас им 
совсем нечем платить. По-
этому иркутяне значительно 
чаще, чем в прошлом году, 
обращаются с просьбой по-
мочь им списать займы. Де-
лать нечего - подают на бан-
кротство. Это слово больше 

не вызывает смущений, про-
сто потому что другого выхо-
да не остается. Плюс недав-
но упростилась процедура 

банкротства для тех, у кого 
долгов не больше, чем на 500 
тысяч. Сейчас для многих это 
спасение.

В долг до зарплаты жители Приангарья берут в среднем 7145 
рублей. С апреля по август сумма выросла на 2,1%. Эксперты 
говорят, причина роста в том, что во время весеннего карантина 
многие урезали расходы и старались избегать новых долгов. А к 
концу лета снова стали брать микрозаймы.

- Наибольший средний заем «до зарплаты» в августе зафиксирован 
в Москве, Ростовской области, Санкт-Петербурге, а также в Белго-
родской области и Краснодарском крае, - добавили в Национальном 
бюро кредитных историй. - Самую высокую динамику по сравнению 
с апрелем, продемонстрировали Москва, Краснодарский и Крас-
ноярский края, а также Ростовская и Кемеровская области. 

По потребительским кредитам (тыс. руб.)
 Регион Сентябрь-2020 Сентябрь-2019 Рост
Новосибирская область 231,5 194,1 19,3%
Красноярский край 229,6 181,3 26,6%
Тюменская область 226,0 198,8 13,7%
Омская область 218,9 169,2 29,4%
Иркутская область 192,3 161,8 18,8%
Кемеровская область 186,3 148,5 25,4%
Алтайский край 160,2 126,1 27%

По микрозаймам (руб.)
Регион Август-2020 Апрель-2020 Рост
Новосибирская область 8701 8298 4,9%
Тюменская область 8152 8029 1,5%
Красноярский край 7700 7077 8,8%
Алтайский край 7307 6818 7,2%
Иркутская область 7145 6997 2,1%
Кемеровская область 6389 5910 8,1%. 
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Сколько в среднем берем в долг 
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Из-за пандемии иркутяне 
стали кредитов брать меньше, 
зато на большие суммы 

Андрей СИНЬКОВ

Сэсэгма Диндарова получила 
путевку на международное 
состязание.

Ноги от бедра, шикарные длинные во-
лосы, идеальная по параметрам фигура 
и умение показать всю свою красоту зрите-
лям. Это лишь часть критериев, по которым 
22-летняя Сэсэгма Диндарова из Улан-Удэ 

считается теперь одной из самых краси-
вых девушек не только Бурятии, но и всей 
страны. Солистка балета Бурятского наци-
онального театра песни и танца «Байкал», 
похожая больше на топ-модель, заняла 
третье место на конкурсе «Краса России - 
2020». Финал состоялся накануне в Сочи, 
на подиум вышли 39 красоток со всех 
уголков страны.

- Я ехала за эмоциями, моя цель была 
скромной - попасть в топ-12, - рассказыва-
ет Сэсэгма Диндарова. - Когда объявили, 
что я все-таки прошла, появилась уверен-
ность, что попаду в тройку призеров. Так 
и получилось!

Тем более что опыт у Сэсэгмы есть. 
В прошлом году она стала вице-красой Бу-
рятии. Правда, и у конкуренток послужной 
список не меньше. Помимо победительниц 
региональных конкурсов красоты со всей 
страны, на «Красу России - 2020» вместе 
с Сэсэгмой отправились еще две землячки: 
мисс Улан-Удэ-2020, и вице-мисс Улан-Удэ. 

Подготовка к конкурсу шла в Сочи две 
недели. Претенденткам на корону нужно 
было подготовить два общих танцевальных 
номера, проход по сцене, презентацию 
себя жюри, дефиле в купальниках, и в 
вечерних платьях. И так с утра до ночи. 

- Обычно девушек перед конкурсами 

заставляют худеть, а мне повезло, я же 
балерина!  - признается Сэсэгма.  - И так 
постоянно слежу за питанием, чтобы ни 
одного лишнего грамма не отложилось. 
Еще часто обсуждают, как соперницы под-
пиливают друг другу шпильки или надреза-
ют платья. Но это миф! Девчонки между 
собой дружат. Пакости друг другу никто, 
конечно, не делает.

В этом году, по понятной причине, «Краса 
России» состоялась без многочисленных 
зрителей в зале. Впервые! Каждой кон-
курсантке разрешили привезти с собой 
лишь одного болельщика. Остальные могли 
смотреть на самых прекрасных девушек 
страны только по прямой трансляции.

- У меня поддержки не было, - говорит 
Сэсэгма. - Родители и мой молодой человек 
смотрели шоу по телевизору. Сказали, что 
гордятся мной. Непривычно ли было высту-
пать перед пустым залом? Нет. Артистов 
учат держать себя и быть идеальной не-
зависимо от количества зрителей в зале.

За бронзу в конкурсе Сэсэгме Диндаро-
вой подарили корону,  наборы шампуней 
и косметики. Но главный приз  - участие 
в  международном конкурсе Miss Asia 
Pacific International, который в ноябре этого 
года пройдет на Филиппинах. Сибирячка 
уже получила официальное приглашение.

- Пока не знаю, получится ли поехать, - 
говорит Сэсэгма. - Нужно вновь отпраши-
ваться с работы, ведь в театре репетиции, 
выступления. Еще я учусь в Восточно-Си-
бирском институте культуры на факультете 
педагогики балета. Хочу ли я стать в бу-
дущем моделью? Нет, лучше буду препо-
давать балет.

Обсуждение - 
на kp.ru

лать нечего - подают на бан-
кротство. Это слово больше 

- Наибольший средний заем «до зарплаты» в августе зафиксирован 
в Москве, Ростовской области, Санкт-Петербурге, а также в Белго-
родской области и Краснодарском крае, - добавили в Национальном 
бюро кредитных историй. - Самую высокую динамику по сравнению 
с апрелем, продемонстрировали Москва, Краснодарский и Крас-
ноярский края, а также Ростовская и Кемеровская области. 

Обсуждение - 
на kp.ru

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Займы «до зарплаты» тоже выросли
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Занять или 
не занять - 
вот в чем 
вопрос.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Балерина из Улан-Удэ стала третьей на конкурсе 
«Краса России - 2020» 

КОНКРЕТНО
Параметры 
Сэсэгмы 
Диндаровой
Рост: 
171 см
Объем груди: 
80 см
Объем талии:
60 см
Объем 
бедер - 
84,5 см
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Карьере модели Сэсэгма 
предпочитает балет.
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Елена ОДИНЦОВА

Разбираемся, то ли мы 
стали экономить на всем, 
то ли едоков поубавилось.

Средняя цена на хлеб в сентя-
бре 2020 года выросла на 6,5% 
в сравнении с сентябрем-2019. А 
его продажи упали на 5%. Таковы 
данные анализа 22 млрд кассовых 
чеков, который провела компания 
«Такском» (крупнейший в России 
оператор фискальных данных  - то 
есть, в частности, информации с 
кассовых аппаратов).

За два года, с сентября 2018 го-
да, по расчетам «Такскома», про-
дажи хлеба в России упали на 8%.

Эту тенденцию заметили не толь-
ко в «Такскоме». Разнообразные 
исследования российского рынка 
хлебобулочных изделий печально 
свидетельствуют: зерна Россия про-
изводит все больше, а спрос на хлеб 
в 2017 - 2019 годах преимуществен-
но падал. Особенно на дорогие со-
рта и сдобу. И эта тенденция вряд 
ли изменится.

Объяснения приводятся самые 
разные. Есть даже конспирологиче-
ская версия: это не хлеба мы стали 
есть меньше, а население уменьша-
ется быстрее, чем нам рассказы-
вает Росстат. И исходя из падения 
потребления хлеба, нас сейчас в 
России живет не 146 с лишним мил-
лионов, а всего около 122 миллио-
нов. Есть и экономическая версия. 
Хороший хлеб становится слишком 
дорогим, а дешевые сорта - низкого 
качества. Потому и не хотят его есть 
в прежних объемах.

- Конечно, и убыль населения, и 
экономические факторы влияют на 
продажи хлеба. Но на самом де-
ле все гораздо проще, - рассказал 
«КП» президент Российской ассо-
циации экспертов рынка ретейла 
Андрей Карпов.  - Основной фак-
тор - хлеб перестал играть ту роль 
в нашем рационе, которую играл 
раньше. Люди переходят на какие-то 
альтернативные варианты, которые 
сейчас появились в большом коли-
честве и ассортименте. Например, 
на хлебцы, которые по факту впол-
не заменяют хлеб, а в статистике 
учитываются отдельно. Мы стали 
больше есть пиццы и тому подобных 
продуктов, которых в прежние вре-
мена в России в таком количестве 
не ели. Кто-то меняет рацион из 
соображений здорового питания. 
Кто-то потому, что альтернатива 
дольше и лучше хранится. Кто-то 
еще из каких-то соображений. Но 
как факт: сейчас хлеб перестал 
быть тем главнейшим продуктом, 
каким он был раньше. Особенно в 
советские времена, когда им, в си-
лу дешевизны, еще и повсеместно 
скотину кормили.

Кстати, по статистике «Такскома», 
продажи хлебцев в 2020 году оста-
лись на прежнем уровне, а в срав-
нении с 2018 годом выросли на 2%.

Портрет явления: продуктовые барахолки

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

В России 
как на дрожжах 
растут магазины 
для самых бедных.

В нашей стране, особенно 
в глухой провинции, разве-
лось много таких магази-
нов. Но появились они и в 
столице, и в ближнем Под-
московье. Продуктовые из 
серии «очень дешево и очень 
сердито».

Обычно это похоже на 
продовольственный склад, 
где прямо в коробках, впо-
валку, неразложенная по 
полкам, лежит самая де-
шевая еда (и некоторые 
хозтовары). Дополняет об-
становку тусклый свет, от-
сутствие персонала. О таких 
достижениях цивилизации, 
как электронные весы или 
рулоны с целлофановыми 
пакетами, мечтать не при-
ходится. Корзинок нет, за-
то есть большие тележки. 
Предполагается, что брать 
надо все и побольше. Чисто-
та… э-э… соответствующая. 
Зато посетителей всегда пол-
но. Печальные люди медлен-
но и растерянно ходят между 
рядами, роются в коробках, 
выискивая подходящий то-
вар. Цены - смешные, ниже, 
чем можно себе представить 
(ну, например, стандартная 
баночка тушенки - 22 рубля, 
килограмм  фарша  - 100 ру-
блей, полкило овсяного пе-
ченья - 37 рублей). В общем, 
что ни на есть продуктовая 
барахолка.

Такой формат торговли 
даже получил официальное 
название - «жесткий диска-
унтер» (от англ. Discount - 
«скидка»). И в последние 
пару лет это самый быстро-
растущий сегмент в сфере 
ретейла: в 2019 году супер-
дешевых магазинов, где эко-
номят на комфорте покупа-
теля, стало на 45% больше, 
а в этом - еще на четверть 
(несмотря на пандемию).

Самые знаменитые сети 
жестких дискаунтеров в Рос-
сии -  «Светофор», «Добро-
цен», «ХлебСоль». Увидев в 
них конкурентов, в новый 
формат собрались и боль-
шие игроки сетевой торгов-
ли. Сразу несколько из них 
заявили о запуске подоб-
ных  «народных магазинов» 
в ближайшие месяцы.

МАГАЗИНЫ ДЛЯ НИЩИХ 
ПРОЦВЕТАЮТ 
В РАЗВИТЫХ СТРАНАХ 

Президент Российской 
ассоциации экспертов рын-
ка ретейла (РАЭРР) Андрей 
Карпов подчеркивает, что 
подобный формат присут-
ствует и в развитых странах.

- Другое дело, что в Евро-
пе дешевые магазины де-
лают упор на собственные 
торговые марки. И это, как 
правило, достаточно каче-
ственный товар, - говорит 
собеседник «КП».

Андрей Карпов согласен, 
что сейчас потребитель вы-
нужден экономить как ни-
когда.  А как большие скидки 
можно предложить? Первое: 
увеличить обороты торговли. 
Второе: снизить издержки за 
счет качества торговых пло-
щадей и количества персо-
нала. 

СРЕДНИЙ КЛАСС 
ТОЖЕ ЭКОНОМИТ 
НА ПИТАНИИ

Председатель правления 
Международной конфедера-
ции обществ потребителей 
(КонфОП) Дми-
трий Янин называет 
взрывной рост су-
пердешевых мага-
зинов лакмусовой 
бумажкой - населе-
ние беднеет. И спе-
циалисты ждут, что 
этот процесс будет 
продолжаться (хо-
тя правительство 
и ставит целью со-
кращение вдвое до-
ли людей за чертой 
бедности).

- Раньше жесткие 
дискаунтеры поль-
зовались спросом 
у людей с низки-
ми доходами. За 
последнее время 
число таких лю-
дей увеличилось 
на несколько мил-
лионов, - подчер-
кивает Янин. - А 
сейчас в дешевые 
магазины уходят 
не только самые 
бедные, но и впол-
не себе средний 
класс. Потому что 
обычная россий-
ская семья отдает 
30% своих доходов 

банкам за всяческие креди-
ты, а на оставшиеся день-
ги пытается как-то выжить.

Глава КонфОП предве-
щает, что люди будут боль-
ше покупать  дешевых и не 
всегда полезных продуктов. 
А значит, это косвенно от-
разится на здоровье этой 
части россиян. Да, в дис-
каунтере тоже можно найти 
здоровое питание, но сде-
лать это сложнее, так как 
больший объем выкладки 
там занимает мусорная еда - 
продукты мясной перера-
ботки (пельмени, сосиски 

и т. д.), которые для бед-
ных становятся альтерна-
тивой мясной продукции.

Эксперт прогнозирует, 
что торговля будет работать 
с меньшим числом постав-
щиков и загонять их в про-
крустово ложе низких цен. 
Под таким давлением произ-
водители начнут перестраи-
ваться на продукцию из более 
дешевого сырья. А как ина-
че вписаться в линейку, где 
установлены такие требова-
ния: буханка хлеба не дороже 
20 рублей, пакет молока не 
дороже 40 рублей?

20 МИЛЛИОНОВ ЧЕЛОВЕК 
ЗА ЧЕРТОЙ БЕДНОСТИ

- Надеюсь, до уровня ряда 
стран Африки мы не дойдем. 
Но в стране более 20 милли-
онов бедных. Их доходы ни-
же прожиточного минимума. 
Эти люди живут меньше, чем 
на 4 евро в день. Это пол-
ная нищета! - сокрушается 
Янин. - А половина населе-
ния получает зарплату ни-
же 26 тысяч рублей в месяц. 
Эту категорию условно то-
же можно отнести к бедным. 
Увы, при таких доходах люди 
готовы брать даже просро-
ченные продукты, лишь бы 
получить большую скидку. 
Исправить ситуацию могли 
бы целевые пособия на по-
купку продовольствия. Но 
почему-то эта идея пока не 
поддерживается властями.

Программа о том, 
что касается 

каждого! 
Слушайте 

«Экономику» 
по понедельникам 

и средам в 17.00 (мск) 
на Радио «КП»

Самая низкая цена 
среди конкурентов.
Небольшая торговая площадь.
Минимальный ассортимент - 
порядка 600 позиций на всю точку. 
В каждой категории 
по 1 - 2 предложения. Разнообразие 
строго ограничено до самых 
популярных вариантов.
Представлена собственная торговая 
марка (СТМ).
Небольшое количество брендов.
Полное самообслуживание 
или минимум персонала.
Минимум магазинного 
оборудования. Товар продается 
с полок и палет. Упаковка 
от производителя позволяет 
сразу выставлять продукцию 
без дополнительной обработки, 
без вынимания товаров 
и мерчандайзинга 
(выгодная выкладка 
с рекламой).
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 ■ ТЕНДЕНЦИЯ

Больше не всему 
голова: продажи 
хлеба падают 
из года в год

Мусорная еда 
за смешные деньги

Шопинг без консультантов и красивых витрин входит 
в моду. Выглядит не очень, зато какие цены!
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ЗА РОДНУЮ ПАРТУ
В школах будут изучать 
историю Союзного 
государства 
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С 1 ноября мобильные звонки между Россией и Беларусью 
подешевеют в двадцать раз

ВИРУС БЕЗРАБОТИЦЫ
Кто остался не у дел 
из-за пандемии и ждать 
ли новых увольнений?

УШЛИ В ОДИН ДЕНЬ
Умерла актриса 
Ирина Скобцева - 
жена Сергея Бондарчука

МУЖЧИНЫ 
ТОЖЕ ПЛАЧУТ
Хабиб Нурмагомедов 
красиво победил и... 
ушел из спорта

Распространяется бесплатно
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 ■ Владимир Путин поднял 
бокал шампанского в честь 
Никиты Михалкова.

Президент поздравил ре-
жиссера с 75-летием - днем 
присвоил звание Героя Труда, 
а вечером позвонил по видео-
связи.

- Никита Сергеевич, я, к со-
жалению, не могу передать 
какие-то знаковые и интерес-
ные для вас вещи. Но обяза-
тельно это сделаю, как только 
представится такая возмож-
ность. Сделаю это лично. А се-
годня хочу вас поздравить. 
(В  кадре появился поднос 
с шампанским. - Ред.) И не-
смотря на то, что рабочий день 
еще не закончился, но чисто 
символически хочу поднять 

этот бокал за ваше здоровье.
Михалков также взял в руки 

бокал:
- Я тоже сделаю этот фокус!
И в ответ на поздравления 

пообещал передать недавно 
вышедшую книгу о роде Ми-
халковых. А также рассказал 
китайскую пословицу:

- Мы живем как в Азии, так 
и в Европе, и поэтому можем 
пользоваться мудростью тех 
и других континентов. Я хочу 
вам подарить одну замеча-
тельную китайскую послови-
цу. Она очень помогает. «Ки-
дай в меня грязь, кидай в меня 
камни - я река». Как это глубо-
ко и как точно. Потому что то, 
что с нами хотят сделать, и то, 
как нас хотят заставить жить 
по чужим правилам, - это нуж-

но выдерживать и понимать, 
что мы река, и нас не должно 
это сломать.

Всех заинтересовало, какое 
игристое вино пили на юбилее.

- Марку было бы непра-
вильно называть, но оте-
чественная, - рассказал 
пресс-секретарь главы РФ 
Дмитрий Песков. - И я не знаю, 

какое шампанское пил Никита 
Сергеевич. Можно предпо-
ложить с большой долей 
уверенности, что тоже мест-
ное.

ПЕРВЫЕ

Андрей МОШКОВ

 ■ Президент РФ обсудил со спи-
кером Госдумы, председателем 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеславом 
Володиным поддержку населения 
и бизнеса во время пандемии.

Владимир Путин 
отметил, что в Госу-
дарственной Думе, не-
смотря на пандемию, 
темпы не снижали. Но 
впереди два самых на-
пряженных месяца:

- В том числе это 
связано с законами, 
которые необходимо 
принять в связи с по-
правками к Конституции РФ.

Вот только оказалось, что рабо-
тать на полную мощность весьма 
непросто - ковид косит депутатские 
ряды.

- Мы принимаем определeнные 
меры, чтобы сохранить рабо-
тоспособность парламента. Но 
91 депутат переболел либо сегод-
ня болеет - на больничной койке 

38 человек, один в реанимации, 
один умер, - рассказал Вячеслав 
Володин.  - Поэтому делаем всe 
для того, чтобы внедрить новые 
формы, - где возможно, перейдя на 
дистанционную работу, используя 
видео-конфе ренц-связь.

- Как организована медицинская 
помощь заболевшим?

- Так же, как и по отноше-
нию ко всем гражданам, - 
там, где болезнь прихвати-
ла. Прихватила в Твери - на 
больничной койке в Твери, 
прихватила в Москве - зна-
чит, в Москве.

Европейские парламенты 
находятся на карантине, наш 
решил, что такую роскошь 
себе позволить не может.

- Мы понимаем, что президент 
каждодневно контролирует ситуа-
цию, и депутаты должны со своей 
стороны так же выкладываться. 
Законодательно обеспечить в си-
туации пандемии помощь людям, 
пострадавшим отраслям экономи-
ки. У нас в портфеле 1305 законо-
проектов. Депутаты определили 
приоритеты. Среди них - всe то, 

что связано с противодействием 
распространению коронавирусной 
инфекции и исполнением приня-
тых норм Конституции. Планиру-
ем, что бюджет в первом чтении 
будет рассмотрен 28 октября.

- Нормально, это хорошие сро-
ки, - одобрил Владимир Путин. - 
Как идeт дискуссия с правитель-
ством по бюджету?

- Идeт работа. Разная острота, 
разные тональности. В общем-то, 
это нормальный диалог. Мы стара-
емся искать компромиссы и быть 
конструктивными. Хотя эмоции 
иногда зашкаливают. Но это пар-
ламент!

Несмотря на то, что бюджет будет 
дефицитный из-за падения темпов 
роста экономики, проскочить этот 
период должны без больших слож-
ностей.

- Важно, и все это понимают, что 
ситуация в корне отличается от 
предыдущих годов, особенно 90-х. 
Несмотря на кризис, все социаль-
ные статьи, все вопросы, связанные 
с поддержкой граждан, в бюджете 
представлены. Люди не будут бро-
шены, - заверил Вячеслав Володин.

ЛЮДЕЙ НЕ БРОСЯТ, КАК В 90-Х
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 ■ Эта фраза адресована недругам 
государства. О чем еще говорил 
российский лидер на XVII Между-
народном дискуссионном клубе.

ОБ ОТВЕТЕ ПРОТИВНИКАМ

 ● Россия ничего не опасается. Мы се-
годня, слава богу, не в таком положе-
нии, когда мы должны чего-то бояться. 
Интересы России надежно защищены. 
И в этом вы можете даже ни на секунду 
не сомневаться. Я уверен, что и другие 
партнеры наши это тоже прекрасно 
понимают и отдают себе в этом отчет.

О САНКЦИЯХ 
ПРОТИВ РОССИИ...

 ● Бог с ними, справимся.

...И КРЫМА

 ● Вводят санкции против крымчан. Ес-
ли это аннексия, то значит, они жертвы. 

За что же против них вводят санкции? 
А если они проголосовали, то значит, 
это проявление демократии. Как же 
можно наказывать за демократию? 
Бред, чушь собачья! Но это происходит.

ОБ УСТРОЙСТВЕ 
МИРОВОЙ ПОЛИТИКИ

 ● Послевоенный миропорядок 
был создан тремя державами-
победительницами: Советский Союз, 
США, Великобритания. Изменилась роль 
Великобритании с этого времени, СССР 
не существует, а Россию кто-то попытал-
ся вообще списать со счетов.

Мы объективно оцениваем наши воз-
можности - интеллектуальные, террито-
риальные, экономические и военные - 
и наш потенциал. И укрепляя нашу стра-
ну, глядя на то, что происходит в мире, 
хочу сказать тем, кто еще ждет посте-
пенного затухания России: нас в этом 
случае беспокоит только одно - как бы 
не простудиться на ваших похоронах.

Уже не существует СССР, но есть 
Россия. Активно идет к позиции су-
пердержавы Китай. Все более и более 
важным участником международного 
сотрудничества стала Германия. В то 
же время заметно трансформирова-
лась роль в мировых делах Великобри-
тании и Франции. Да и США, которые 
в какой-то момент абсолютно доми-
нировали, уже вряд ли могут претен-
довать на исключительность. Да и во-
обще, нужна ли эта исключительность 
самим Соединенным Штатам? И конеч-
но, серьезно усилились такие державы, 
как Бразилия, ЮАР.

Ничего хорошего не получается, ког-
да в процесс, затрагивающий опреде-
ленный круг игроков, реально способ-
ных договориться между собой, подчас 
грубо и беспардонно вмешиваются 
сторонние силы. Причем делают это 
исключительно с целью продемонстри-
ровать свои амбиции, власть и влия-
ние. «Застолбить поляну», развести 
всех.

ОБ ЭКОЛОГИИ

 ● Многие читали в детстве «Ма-
ленького принца» Антуана де Сент-
Экзюпери. И помнят завет главного 
героя: «Есть такое твердое правило… 
Встал поутру, умылся, привел себя в 
порядок - и сразу же приведи в порядок 
свою планету… Это очень скучная ра-
бота, но совсем нетрудная». Убежден, 
мы должны постоянно заниматься этой 
«скучной работой», если хотим сохра-
нить наш общий дом для будущих по-
колений. Надо прибирать свою планету.

ОБ ОТКАЗЕ ОТ НЕФТИ

 ● Если мы одна из самых богатых стран 
по углеводородам, по нефти и по газу, 
это совсем не значит, что мы не должны 
думать о будущем. Мы работаем и над 
солнечной энергией, и над водородной. 
Но я не думаю, что реалистичным яв-
ляется отказ от углеводородов в бли-
жайшей перспективе. А это несколько 
десятилетий: 30 - 40 - 50 лет в будущем.

 Продолжение на стр. 7.

 ■ Столько страна может заработать на 
производстве вакцины от COVID-19.

На встрече с Российским союзом промышлен-
ников и предпринимателей президент призвал 
активнее включаться в производство россий-
ской вакцины:

- По предварительным экспертным данным, 
ее оборот на мировом рынке оценивается при-
мерно в сто миллиардов долларов. Ежегодный 
оборот! Это хороший бизнес. И гуманитарная 
составляющая яркая совершенно, и это вос-
требовано. Такая работа востребована и у нас 
в стране, и в мире.

Главная задача сегодня, по мнению Владимира 
Путина, - создать большие производственные 
мощности. В первую очередь они нацелены на 
вакцинацию россиян:

- На первом этапе нам нужно закрыть важней-
шую задачу именно для наших людей, нужно 
обеспечить необходимое количество препаратов 
в самой России. Что касается работы на экспорт: 
вакцину можно и просто продавать, но лучше 
пусть наши партнеры создают производственные 
мощности у себя в странах, а мы организуем им 
процесс. По этому пути нужно идти в основном.

«КАК БЫ НЕ ПРОСТУДИТЬСЯ НА ВАШИХ ПОХОРОНАХ» «ВАЛДАЙ»
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ПЕРСПЕКТИВЫ

СТО МИЛЛИАРДОВ 
ДОЛЛАРОВ ЕЖЕГОДНО

ЧИСТО СИМВОЛИЧЕСКИ ЮБИЛЕЙ

Тост в режиме онлайн. Но позже Владимир Путин собирается 
передать подарок лично.
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■■ Президент■ РБ■ встретился■■
с■директором■Службы■внешней■
разведки■РФ■Сергеем■Нарышки-
ным.

- Считают, что мы с вами давно 
не виделись, потому что раньше 
очень активно сотрудничали (Сер-
гей Нарышкин возглавлял Госдуму, 
был председателем Парламентско-
го Cобрания Cоюза Беларуси и Рос-
сии.  - Pед.). Вы наиболее ярким 
были политиком на постсоветском 
пространстве, а потом в силу спе-
цифики вашей нынешней работы 
ушли в тень, как у нас говорят че-
кисты, - сказал Александр■Лука-
шенко. - Президент России очень 
часто мне рассказывает о вас. Зна-
комит меня с наработками Службы 
внешней разведки РФ там, где каса-
ется наших отношений и союзного 
строительства.

В этот раз вышло наоборот - Сер-
гей■Нарышкин передал привет-
ственные слова от Президента Рос-
сии:

- Самые добрые пожелания от 
Владимира Владимировича. Я бе-
седовал с ним перед нашей с вами 
встречей.

- Не секрет, наша встреча произве-
дет соответствующий взрыв в СМи. 
Да мы и не скрываем, обстановка 
вокруг нас непростая, я имею в виду 
Союзное государство. Спасибо вам 
за ту информацию, которую вы регу-
лярно доводите до наших спецслужб 
и до меня в том числе, - поблагода-
рил президент. - У нас очень много 
совместной работы в этом направ-
лении, поскольку в этом мире, бе-
шеном мире, особенно ошалевшем 
от этой пандемии и так далее, дру-
зей у нас немного, будем говорить 
откровенно. У всех интерес к нам - 
к России и Беларуси. Мы должны 
реагировать. Поэтому, думаю, мы 
о многом договоримся.

- абсолютно согласен с оценками 
степени напряженности ситуации, 
которая существует в мире в целом 
и в том числе вокруг наших стран. 
Влияние извне - оно очевидное. Это 
видим и мы в России, и наши колле-
ги - сотрудники КГБ. Влияние небес-

корыстное. Мы видим стремление 
неконституционными методами по-
пытаться изменить существующее 
устройство, политическую власть, - 
сказал глава СВР. - Реформа Консти-
туции, начало которой положено, 
даст ответы на многие вопросы. Но 
при этом сохранение стабильности - 
крайне важное условие для разви-
тия государства и общества.

Спецслужбам предстоит прило-
жить немало усилий, чтобы защи-
тить нас от внешних угроз. В силу 
специфики их работы не все резуль-
таты «могут быть предъявлены об-
ществу».

- Мы в последние годы существен-
ным образом задействовали анали-
тический потенциал наших служб 
и помогаем друг другу. Более того, 
готовим вместе серьезные доку-
менты с анализом развития ситуа-
ции, - сообщил журналистам Сер-
гей Нарышкин. - По оперативной 

и разведывательной информации, 
полученной СВР и КГБ, готовится 
аналитическая информация, кото-
рая касается угроз интересам обоих 
государств. Ведем значительный об-
мен по тематике противодействия 
международному терроризму. Нас 
интересует все, что касается тран-
зита террористов: каналы получе-
ния финансовых ресурсов, замыслы 
организаций и отдельных группи-
ровок, планы, которые они вына-
шивают по отношению к Беларуси 
и России.

Также идет сотрудничество в сфе-
ре обучения и подготовки кадров на 
базе российской академии внешней 
разведки и учебного центра СВР по 
переподготовке кадров, повышению 
квалификации.

Остальные вопросы между спец-
службами обсуждали в этот же день 
на совместном заседании коллегий 
КГБ и СВР.

ОБСТАНОВКА ВОКРУГ СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА НЕПРОСТАЯ

Александр ЛукАшеНкО:

К чему приведут митинги:
 ● В воскресенье в минске 

будет наведен порядок. пото-
му что они по воскресеньям  
в основном ходят. ну показали, 
чего они стоят. Вы тоже уви-
дели, хорошо. а теперь нуж-
но объяснить всем один раз, 
предупредить, а потом не надо 
убаюкивать.

 ● Что касается президента 
беларуси, он за власть поси-
невшими руками (много раз 
говорил) не держится. Вопрос 
не во мне. Вопрос в вас: что 
будет с вами без меня? может 
быть, я уж слишком свою роль 
тут переоцениваю, но я всег-
да смотрю вот на ветеранов 
вчерашних (митинг с участи-
ем ветеранов силовых струк-
тур), на вас. Вам жить в этой 
стране. а что будет? Вы что 
думаете, они нас/вас пожале-
ют, вот вчерашние, вы видели 

их? они пожалеют? Да порвут 
на куски! нам легче не будет. 
я на Всебелорусском народ-
ном собрании вам расскажу 
все детали, все, что проис-
ходит, что будет происходить 
и так далее. надо это время 
пережить. Хуже будет, если 
мы переживем, как пережила 
украина. а еще страшнее - как 
карабах. и не надо думать, что 
там только межнациональный 
конфликт. Все - в экономике в 
жизни людей. 

Почему отменили митинг 
в поддержку действующей 
власти:

 ● нам не надо в минск соби-
рать людей. Это будет коллапс. 
мы парализуем полностью го-
род. Человек едет батьку под-
держать, но он же батьку хочет 
и увидеть. а как он увидит?  
я думал, выступлю на октябрь-
ской площади. ну пятнадцать 

тысяч меня увидят. и главное - 
мы не обеспечим безопасность 
людей. мы уже получаем эту 
информацию. я не боюсь, но 
это меня настораживает. один 
взрыв где-то в толпе - и люди 
начнут давить, как на немиге.

и когда я вот это все в ку-
чу собрал, говорю премьер-
министру: пренеприятнейшая 
тебе новость. мероприятие на-
до отменять, представляешь, 
250 тысяч - мы не переварим. 
плюс ко всему еще и фактор 
коронавируса. старики, они 
рвутся, мы их не удержим. они 
все могут заразиться. поэтому 
мое мнение - нельзя нам соби-
рать людей. перебьемся. Чего 
нам уподобляться им (участни-
кам протестов).

Главный совет против ко-
ронавируса:

 ● Что для меня ценно - я на 
собственном опыте понял, что 

это за болезнь. самое глав-
ное, если заболеешь, чтобы 
не было психоза. я интуитивно 
это почувствовал, еще когда 
сам не болел. поначалу в мои 
методы действия в условиях 
пандемии в беларуси большин-
ство населения не поверило.  
я честно это признаю. страш-
но было, но я понимал, что вся 
болезнь - в голове. Физически 
мы перенесем раны, травмы 
и прочее. но когда ты начина-
ешь поддаваться психозу - все. 
ковид стал самой страшной 
болезнью. люди уже забыли 
про онкологию и думали про 
этот вирус. Это неправильно, 
я это чувствовал. Это моя ин-
туиция, опыт. и пытался вам 
это в голову вложить и досту-
чаться до вас. Вы мне не по-
верили. но сейчас-то вы убе-
дились, что я оказался прав. 
мой главный совет, он и сейчас 

актуален: никакого психоза!
 ● пока у нас ситуация контро-

лируемая абсолютно. но рас-
слабляться ни в коем случае 
нельзя. я еще думаю: если бы 
мы с этими протестунами по 
минску по улицам не тягались, 
была бы совсем другая ситуа-
ция. у нас минск дает половину 
заболевших. а в первую волну 
давал 25 - 30 процентов. но 
справимся.

 ● надо нормально жить - за-
ниматься спортом, правильно 
питаться. постоянно готовить 
себя к любой болезни. и если 
бог будет видеть, что ты сам 
себя стараешься поддержи-
вать, защищать, может, и по-
может. но ни в коем случае 
нельзя прятаться. Да, где мно-
го людей, надо пользоваться 
маской  - магазины, метро.  
и чаще на воздухе быть, а луч-
ше - в лесу.

 ■ Подробности разговора с Госсекре-
тарем США Майком Помпео.

Это был первый публичный контакт алек-
сандра лукашенко с западным чиновником 
такого уровня после президентских выборов 
в республике. разговор длился полчаса, но, 
по мнению пресс-службы главы рб, обсудить 
успели многое:

 ● ситуацию в мире. по обоюдному мнению, 
за время, прошедшее после февральского 
визита помпео в минск, обстановка изме-
нилась разительно.

 ● говорили о внутриполитической обста-
новке - и в беларуси, и в сШа. госсекретарь 
заявил, что неизменно остается привержен-
цем суверенитета и независимости беларуси 
и сторонником развития сотрудничества.

 ● лукашенко рассказал собеседнику о на-
циональном диалоге, который сейчас ведет-
ся в республике.

 ● президент подчеркнул: россия является 
главным союзником, не вмешивается во 
внутренние дела беларуси. особо отме-
тил оказываемую сейчас поддержку. при 
этом страны готовы совместно реагировать 
на возникающие внешние угрозы. В част-
ности, в соответствии с договором в рам-
ках оДкб по защите общего пространства  
в случае внешней агрессии со стороны 
польши, литвы или других стран - беларусь  
и россия будут вынуждены принять соот-
ветствующие меры.

госсекретарь сШа ответил, что ни от  
нато, ни от польши и литвы подобной угро-
зы не стоит опасаться, потому как ее не 
существует.

напоследок александр лукашенко поже-
лал успехов в проведении политической 
кампании в сШа в целом и лично Дональду 
Трампу.

НА СВЯЗИ

«глаВнЫЙ партнер - 
россия»

ЧТО ЕЩЕ СкАЗАл ГлАВА БЕлАРУСИ«протестунЫ поЖалеют? Да порВут на куски!»

Александр Лукашенко с Сергеем Нарышкиным считают, что к нашим странам  
интерес повышенный.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Еще один мемориал советскому 
солдату предлагают построить депу-
таты ПС.

Скульптуру по инициативе  Комиссии 
Парламентского Собрания Союза Бела-
руси и России по социальной и молодеж-
ной политике, науке, культуре и гумани-
тарным вопросам планируют возвести 
на территории историко-культурного 
мемориального комплекса «Северный 
фас Курской дуги» к августу 2023-го. 

- Эта битва вошла в историю войны 
благодаря танко-
вому сражению 
под Прохоровкой, 
в котором участво-
вали шесть тысяч 
танков, четыре ты-
сячи самолетов, два 
миллиона солдат, - 
говорит член ко-
миссии ПС Ольга 
Германова. - Хоро-
шо известен юж-
ный фас Курской дуги - это как раз 
Прохоровское поле. А вот северный 
фас, где войска под командованием 
Рокоссовского сдерживали немец-
кий натиск, внимани-
ем обделили. Если 
бы гитлеровцы там 
прорвали оборону - 
и 9 Мая 1945 года 
не бывать. «Клю-
чи победы» 
немцев бы-
ли зарыты 
под Поны-
рями - они 
сами это 
признава-
ли.

В 1943 году там установили первый 
памятник  - артиллерийское орудие, 
которое участвовало в боях. Есть мо-
нумент танкистам. Саперам, кото-
рые применили, по словам фашистов, 
«наглое минирование» - бросали взрыв-
чатку прямо под гусеницы бронетех-
ники.

- Я провела не одну «Вахту памяти» на 
Курской дуге. И там до сих пор подни-
мают останки красноармейцев. Вроде 
бы память героев увековечена, но все 
разрозненно, - считает Ольга Германо-
ва. - Поэтому администрация Курской 
области предложила создать парк «Па-
триот» на 89 гектарах к 80-летию По-
беды в Курской битве.

Уже есть даже концепция. Автор - ар-
хитектор  Василий Нестеренко.

- Мемориальный комплекс по его идее 
будет в форме меча. В него войдут: мо-
нумент Воину-победителю, музей «Се-
верный фас Курской дуги», памятники 
«Танк Т-34» и «СУ-100», Вечный огонь, 
аллея Памяти с названием фронтов, 
армий, воинских соединений, участву-

ющих в битве, обелиск в честь пав-
ших, храм Спаса Нерукотворного, - 

сообщили «СВ» в администрации 
Курской области.

Но этот вариант не окончатель-
ный. Идут переговоры и с другими 
художниками.

- Готово обра-
щение в  Ми-
н и с т е р с т в о 
культуры Рос-

сии. Мы бо-

ремся за истори-
ческую правду, за 
сохранение памя-
ти о Великой По-
беде, и  Союзное 
государство мо-
жет внести свою 
лепту, - считает 
Пр е дсе дат е ль 
Комиссии ПС 
Елена Афанасье-
ва. -  Вы знаете, 
что памятник Советскому солдату  подо 
Ржевом, открытый этим летом, -  тоже 
наш проект. Комиссия его начинала, да-
вала свои предложения, сотрудничала 
с министерствами и ведомствами. Как 
известно, организационные  вопросы 
самые сложные. Так что беремся 
за дело.

СПРАВКА 
«СВ»

Битва на Курской дуге 
длилась с 5 июля по 23 ав-
густа 1943 года. По своим 
масштабам, напряженности 
и задействованным силам - 
это одно из ключевых собы-
тий Великой Отечественной. 
За время боев противник 
понес огромные потери: 
убито больше семидесяти 
тысяч солдат и офицеров, 
подбито и уничтожено 2,9 
тысячи танков, 195 самоход-
ных орудий и 844 полевых, 
уничтожено 1392 самолета 
и больше пяти тысяч машин. 

 ■ Обучение студентов и ка-
дет хотят поставить на поток. 

ДОБРАЯ СОТНЯ
В Полоцком кадетском училище 

идет ремонт в учебном корпусе на 
двенадцать классов, общежитии 
и историко-культурном центре. 
В обновленном учреждении Мини-
стерство образования РБ предла-
гает создать Полоцкий кадетский 
корпус. Обучаться в нем станут 
сто воспитанников из России и Бе-
ларуси, нуждающихся в социаль-
ной поддержке.

- Кадеты будут изучать совмест-
ную историю, общаться. А день-
ги из союзного бюджета можно 
направить на приобретение со-
временного оборудования, - пред-
ложил директор училища Ста-
нислав Красовский. 

В планах экспериментальный 
проект в сфере кадетского обра-
зования по научно-методическому 
обеспечению совместного обуче-
ния в Союзном государстве.

- Он станет основой 
для качественной под-
готовки молодых людей 
к военной службе, изучения исто-
рии Беларуси и России,- отметили 
в пресс-службе Парламентского 
Собрания.

ПОШЛО НА ПОПРАВКУ
С каждым годом все меньше бе-

лорусов приезжает учиться в Рос-
сию. Эту проблему обозначили на 
VII Форуме регионов в Минске. 

-  Летом ситуация начала ме-
няться. Абитуриентов из Синеокой 
оказалось на шестьсот больше, 
чем в прошлом году. В системе 
среднего профессионального 
образования учатся 2,4 тысячи 
студентов, - привела статистику 
замдиректора Департамента 
международного сотрудниче-
ства Минпросвещения РФ Свет-
лана Феоктистова. - Белорусские 
пользователи активно работают с 
российскими электронными учеб-
ными платформами.

Больше студентов из Белару-
си в Россию, и наоборот, поедет 
и тогда, когда наконец состыкуют 
ЕГЭ и ЦТ. По словам руководи-
теля Главного управления про-
фессионального образования 
Минобразования РБ Сергея Ка-
сперовича, с 2022 года систему 
должны трансформировать так, 
что в одном экзамене скрестят 
две процедуры:

- Аттестацию по итогам обуче-
ния в школе и тестирование. Что-
бы его результаты абитуриенты 
могли предоставлять для посту-
пления в вузы. И ЦТ, и ЕГЭ после 

этого организационно сблизятся 
еще больше.

- Вопрос о том, чтобы увеличить 
студенческий поток между стра-
нами, проработали наши  мини-
стерства. Те замечания, что сде-
лали, они услышали, - оценила 
работу ведомств Елена Афана-
сьева. - Стоит ускориться! Поляки 
не дремлют - зазывают учиться 
бесплатно, обещают питание и за-
селить в общежития. 

Сейчас кипит работа над созда-
нием общего образовательного 
пространства. В ноябре тему об-
судят на специальном семинаре. 
Чуть позже встретятся еще раз, 
чтобы собрать предложения, ко-
торые помогут поднять 
рождаемость  в Союз-
ном государстве. В част-
ности, обсудят вопросы 
сохранения здоровья, со-
циального 
обеспе-
чения , 
п о д -
держ-
ки се-
мей.

ЗА РОДНУЮ ПАРТУ
Администрация Курской области

 ■ Союзный учебник расскажет о возможно-
стях, которые есть у учащихся и их родителей. 

Школьникам необходимо знать историю Союзного 
государства. Для этого разработают универсальное 
пособие. 

- В Беларуси многим известно о Союзном государ-
стве. А вот в  России о нем либо знают поверхностно, 
либо не знают вообще. Поэтому нужно рассказывать 
о том, как мы вместе живем, о тех возможностях, 
которыми могут пользоваться россияне и белорусы. 
К примеру, о равных правах на образование, - рас-
сказала Елена Афанасьева.

Возможно, предмет скоро начнут преподавать  на 
факультативе.

Это уже не первая инициатива союзных депу-
татов. До этого обсуждали создание пособия 

по истории Великой Отечественной 
войны. 

- Учебник прошел сер-
тификацию. Он получился 
объемным, добротным, но, 
к сожалению, для школьников 
трудноват, - высказала опасе-
ние Елена Афанасьева.

К сожалению, на государ-
ственном уровне проект про-

двинуть  не удалось. Но не все 
потеряно, к вопросу подклю-
чилось научное сообщество.

ПРОРУБАЙ ОКНО 
В ОБЩУЮ ИСТОРИЮ

ХОРОШИЕ ИДЕИ ЗВОНОК НА УРОК
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Учение - свет: скоро стопка книг станет еще больше.
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памятника - 
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СЛОМИЛИ ПОД КУРСКОМ ВРАГА...
На месте легендарной 

битвы уже есть памятный 
комплекс, но ему не хватает 

запоминающегося образа 
победителя - простого бойца.
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Сергей СИНИЦЫН

 ■ Конституционная ре-
форма в Беларуси может 
стать поводом для диало-
га о будущем и позволит 
услышать разные точки 
зрения.

В республике начали охо-
ту на анонимные телеграм-
каналы, публикующие 
призывы бастовать и кури-
рующие протесты на улицах. 
Первым схлопнули «телегу», 
которую запрягали в Поль-
ше, - признали экстремист-
ской. Профильное министер-
ство включило канал в список 
запрещенных и  ограничило 
к нему доступ.

Депутат Палаты предста-
вителей РБ, член 
Комиссии ПС по 
вопросам внешней 
политики Олег Гай-
дукевич согласен, 
что  радикализм 
нужно пресекать. 
Но только запре-
тами проблему не 
решить.

 - Конечно, мож-

но не обращать внимания, но 
ведь идут призывы нарушать 
закон, и как на это не реаги-
ровать? Закон един для всех. 
Нет такой страны в мире, где 
бы не пресекали призывы к ра-
дикальным действиям, поэто-
му решение суда мне понятно. 

Призывы к насилию, свер-
жению власти, перекрытию 
дорог и прочие радикальные 
действия никакого отношения 
к демократии, свободе не име-
ют. Если ты жжешь покрышки, 
то ты не приблизишь хорошие 
изменения в стране. Это путь 
к хаосу. Судьба Беларуси ни-
когда не должна решаться на 
улицах и площадях. Ни одна 
страна на постсоветском про-
странстве ничего не достигла, 
избрав такой путь перемен. 

Последний пример - 
Кыргызстан. Они 
один раз допустили 
смену власти через 
улицу, и теперь это 
будет постоянно. 

Но я убежден, что 
одними запретами не 
консолидируешь об-
щество. Мы должны 
прилагать все уси-

лия для проведения общена-
ционального диалога, нужно 
сплотить нацию и самим ре-
шить свою судьбу. Необходимо 
понять, что есть разные точки 
зрения, политические взгляды. 

Сейчас готовятся измене-
ния в Конституцию Беларуси, 

и  страна уже начала рабо-
тать в этом направлении - вот 
хороший повод для объеди-
нения.

Если говорить о работе над 
новым избирательным за-
конодательством, то я  сто-
ронник пропорционально-

мажоритарной системы, как 
в России. В парламенте долж-
ны быть представлены разные 
партии. Всех здравомыслящих 
людей, выходящих сегодня 
на митинги, нужно включить 
в  легальный политический 
процесс.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ:
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Российские разведчики сообщают о го-
товящихся провокациях в Синеокой.

Визит главы Службы 
внешней разведки России 
Сергея Нарышкина в Бела-
русь мог носить не только 
протокольный характер. За-
меститель председателя 
Комиссии ПС по безопас-
ности, обороне и борьбе 
с  преступностью Франц 
Клинцевич предположил, 
что президенту республи-
ки Александру Лукашенко 
доложили о новых угрозах:

- Думаю, что Сергей Нарышкин поставил в из-
вестность президента о планах, угрожающих не 
только Беларуси, но и дестабилизации взаимо-
отношений в Союзном государстве. Это одно-
значный сигнал Западу. Уверен, что разговор 
был о серьезных вещах. Конечно, в публичную 
плоскость он не выйдет. Сегодня Запад «потерял 
берега», игнорирует здравый смысл, международ-
ное право и элементарную порядочность. Там за-
нимаются тем, что создают очаги напряженности 
на всем постсоветском пространстве.

Сергей Нарышкин раньше публично заявлял, что 
американские службы готовят провокацию в Бела-
руси. В частности, Госдепартамент США развернул 
работу по подключению к протестным выступле-
ниям экстремистов, а белорусская оппозиция про-
ходит специальную подготовку в Польше, Грузии, 
Украине, а также в странах Балтии. Инструктажем 
занимаются сотрудники ЦРУ и Пентагона. Пред-
принимались попытки столкновения Православной 
и Католической церквей в Беларуси.

Подробнее о встрече Президента РБ 
и главы Службы внешней разведки РФ - 
на стр. 3.

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

ОДНОЗНАЧНЫЙ 
СИГНАЛ ЗАПАДУ
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Предпринимателей, сохранив-
ших рабочие места, освободят от 
выплат по льготным кредитам.

В июне Президент России Вла-
димир Путин дал поручение: ес-
ли собственнику удастся сохранить 
не меньше 90 процентов штата до 
1 апреля 2021 года, государство спи-
шет кредит и проценты по нему. 
Если восемьдесят процентов - по-
ловину.

Большинство предпринимателей, 
оформивших льготные кредиты под 
два процента годовых, не увольняли 
работников. Антикризисные меры, 
введенные из-за коронавируса, по-
зволили сохранить 5,3 миллиона 
рабочих мест. 

Глава Минэкономразвития РФ 
Максим Решетников сообщил, что 
власти готовы простить бизнесме-
нам 420 миллиардов рублей по зай-
мам:

- Порядок списания этих кредитов 
определен. Но посмотрим, может 
быть, стоит еще что-то уточнить. Ев
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- Никого 
не уволил, 

правда можно 
деньги не 

возвращать? 

Опыт майдана наглядно 
показывает: разрушения 
к конструктиву не приводят.

ПОЗИЦИЯ

ЕСЛИ ЖЖЕШЬ ПОКРЫШКИ, ТО НЕ ПРИБЛИЖАЕШЬ ХОРОШИЕ ИЗМЕНЕНИЯ В СТРАНЕ 

Председатель Комиссии ПС по эко-
номической политике Сергей Калаш-
ников считает, что это действенная мера 
поддержки, но она оказалась не очень 
востребованной.

- Инициатива хорошая, полезная. 
Но число бизнесменов, воспользовав-
шихся этой мерой, мизерное - на самом 
деле массового займа не произошло. 
Причина - предприниматели проявили 
осторожность. Ведь если бизнес за-
кроется, то кредит все равно придется 
отдавать.

В первую волну коронавируса закрылись около 
35 процентов предприятий. А во вторую волну, ес-

ли можно ее так назвать, не выживет еще 
больше.

Практику льготных кредитов нужно продол-
жать и расширять. Стоит давать деньги не 
только на сохранение рабочих мест, но и на 
развитие, поддержание деятельности.

Если говорить о том, что излишни новые 
ограничения на посещение кафе и ресторанов, 
надо понимать, что ресторанный бизнес не яв-
ляется основным хребтом экономики. Считаю, 
что определенные запреты оправданны. Бес-
смысленно бороться с коронавирусом, когда 

люди тусуются в небольших замкнутых помещениях.
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Сэкономить на разговорах 
можно будет неплохо: 
связь станет доступнее.

ГРУППА ВЫСОКОГО УРОВНЯ

Вениамин СТРИГА

 ■ В Союзном государстве 
с 1 ноября звонки в роумин-
ге станут дешевле в двадцать 
раз! 

Операторы двух стран перешли 
на тестовый режим с новой схемой 
тарификации. Это еще не отмена 
роуминга, но уже явный прогресс. 
Об этом рассказали на заседании  
Группы высокого уровня СГ.  

Цена за минуту разговора сни-
зится в двадцать раз - с тридца-

ти до 1,5 цента. Дешевле станет 
поболтать и на белорусской, и на 
российской стороне. 

- Вот сейчас посмотрим, как пой-
дет. Потом следующий этап - пол-
ная отмена роуминга, насколько 
это будет возможно. Надо опера-
торам просчитать свои издержки 
и найти форму компенсации этих 
потерь. Но уже сейчас мы долж-
ны сказать спасибо нашим мини-
страм связи, которые достаточно 
продуктивно над этим работали, - 
сказал Госсекретарь СГ Григорий 
Рапота.

 ■ Границу полностью пока не откры-
ли. Что ждать дальше? И когда поедем 
в Европу с ветерком? 

Государственный 
секретарь Союзного 
государства Григорий 
Рапота рассказал, о 
чем еще удалось до-
говориться. 

И ПРОЕХАТЬ, 
И ПРОЙТИ
Теперь проще по-

пасть из России 
в Беларусь.

- На машинах можно проехать при опреде-
ленных условиях. Стало больше авиарей-
сов - три раза в неделю. Это уже какой-то 
прогресс, - говорит госсекретарь. - Вместе 
с тем цены взлетели. Поэтому и заговорили 
о железнодорожном сообщении - договари-
вались запустить дополнительный поезд. 
Этот вопрос рассмотрят соответствующие 
организации с российской стороны и кол-
леги в РБ. 

Возник вопрос: как запустить со-
став, чтобы соблюсти социальную 
дистанцию? Пускай он сначала бу-
дет загружен на 50 процентов. Потом 
в зависимости от ситуации можно  увели-
чить.

ВЗЯЛИСЬ ЗА РАСЧЕТЫ
Министерство транспорта РФ,  вице-

премьеры двух стран одобрили идею строи-
тельства  высокоскоростной магистрали 
Санкт-Петербург - Минск - Варшава - Гам-
бург. 

- Но пока есть некое недопонимание со 
стороны белорусских железнодорожников. 
Нет ответа на вопрос, как это будет ра-
ботать и что с этим делать? Что касается 
академий наук, то они с самого начала са-
мым активным образом нас поддерживают. 
У них даже есть совместное решение на 
этот счет. Проект номинирован как бизнес-
структура РЖД. Уже начинают прорабаты-
вать технико-экономическое обоснование. 

Мы еще в начале пути. Надо этот этап спер-
ва пройти. После можно будет предметно 
говорить о прибыльности, рентабельности 
и так далее.

Необходимо определиться с партнером 
на белорусской, польской и немецкой сто-
ронах. Примерные прикидки уже есть.

- Это не просто железнодорожный транс-
портный путь, это геополитический про-
ект, который имеет очень серьезные эко-
номические и социальные последствия. 
В хорошем смысле последствия, - уверен 
Григорий Рапота. - Бизнес-модель преду-
сматривает, что задействуют частный ка-
питал. Неизбежно вливание и бюджетных 
средств, но по минимуму.

 Проект сравнивают с Суэцким каналом. 
Две с половиной тысячи километров ско-
ростной дороги - такого еще нигде нет. 

- С европейскими партнерами уже все 
проработано. Надо с российскими и бело-
русскими участниками выработать консо-
лидированную позицию. Мы этот проект 
презентовали и на Веронском экономиче-
ском форуме, и в Брюсселе, и в Гамбур-
ге. Везде, где только можно. Бизнесмены 
очень заинтересовались.

Группа высокого уровня Совета Министров Союзного государства - 
рабочий орган, созданный для повышения эффективности деятель-
ности Совета Министров Союзного государства. Главные функции:

- обсуждение актуальных вопросов сотрудничества и союзного 
строительства,

- проекты повесток заседаний Совета Министров и Высшего Госу-
дарственного Совета СГ.
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Союзное государство продолжает свою работу, какие бы кризисы 
ни сотрясали мировое сообщество. Это подтвердила Группа высокого 
уровня. Представители рабочих органов, созданных по договору со-
юзных стран, собрались в формате видеоконференции.

Вопросы группы - и резонансные, и технические. Например, мест-
ным органам власти для закупок той же коммунальной техники нужны 
банковские гарантии. 

Эта проблема становится особенно острой, когда в городах вырас-
тают завалы мусора или начинаются перебои с водоснабжением из-за 
того, что не хватает техники. В СГ ее выпускают вдосталь, но меха-
низмов приобретения нет. Чтобы исправить ситуацию, нужно признать 
финансовые доверенности на территории союзной страны.

Еще тема - допуск товаров белорусских радиоэлектрон-
ных предприятий на российский рынок, в первую очередь 
для оборонной промышленности.

- Есть решение по оптико-волоконной кабельной про-
дукции. Белорусской стороне предложено сформулиро-
вать, по каким видам продукции нужно убрать барьеры, - 
рассказал Григорий Рапота.

Схожие проблемы у производителей из РБ есть 
и с участием в госзакупках для муниципальных и госу-
дарственных нужд. 

- Российская сторона обязательно учтет пожелания 
белорусов о том, чтобы до конца года определиться с рее-
стром товаров, для которых снимут ограничения. Создаст 
нормативную базу и затем быстро сформирует реестр. 

Новые программы СГ могут профинансировать в том 
числе и за счет экономии по итогам года.

- Мы из-за пандемии не смогли провести ни одного мас-
сового мероприятия: спартакиады школьников, кадетские 

смены, молодежный форум в Ростове-на-Дону, конкурсы 
и фестивали. Остались неизрасходованные деньги. Тут 
никуда не денешься, наверняка будет профицит бюджета. 
Посмотрим, как дальше остатки средств на следующий 
год с пользой для дела применить, направлений очень 
много. 

По новым концепциям уже есть наработки. Ведется 
работа в области медицины и биологии. Программы 
«Преодоление» и «Стволовые клетки 2» должны дать 
нам новые методы оздоровления и лечения, особенно 
в области медицины катастроф. 

Следующая программа - «Геологоразведка и природо-
пользование», она необходима для рационального эколо-
гически безопасного использования ресурсов недр России 
и Беларуси. Концепция «Радиационная безопасность» 
- это новые наработки в сфере атомной энергии. «Кос-
мические технологии» и программа «Компонент Ф» по-
зволят получить новые знания и материалы. 

РЕШЕНИЯВОПРОС СЕРЬЕЗНЫЙ

ПРОПУСК НА ГОСЗАКАЗ ПОД КОНТРОЛЕМ

ВМЕСТЕ С ЛИСТЬЯМИ ПАДАЮТ ЦЕНЫ
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ПОЕЗД - В МИНСК, 
МАГИСТРАЛЬ - В ГАМБУРГ

ТРАНСПОРТ

Когда возобновят ж/д 
сообщение, пока неизвестно.

СПРАВКА «СВ»
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Окончание.  
Начало на стр. 2.

 ● беларусь - да, там мы ви-
дели турбулентные процессы. 
Но на что хотел бы обратить 
внимание? На то, что, как 
вы заметили, ведь Россия не 
вмешивалась в то, что там 
происходило. Мы рассчи-
тываем, что и никто не бу-
дет вмешиваться, никто не 
будет раскручивать в своих 

интересах этот конфликт 
и  навязывать какие-то ре-
шения белорусскому народу.

Ничего привнесeнного 
извне внутри той или иной 
структуры, того или иного 
народа, того или иного эт-
носа работать не будет без 
учeта специфики, культу-
ры, истории народа. Поэто-
му нужно дать возможность 
самим белорусам спокойно 
разобраться со всей ситуа-

цией, принять соответствую-
щие решения.

в том числе, может быть, 
эти решения лежат на пути 
принятия поправок в дей-
ствующую конституцию ли-
бо принятия новой конститу-
ции. Президент Лукашенко 
об этом сказал публично. да, 
можно сказать: ну сейчас он 
там чего-нибудь напишет себе 
на пользу, и всe это не имеет 
ничего общего с демократи-

ей. Но, вы знаете, всe можно 
ведь оболгать, на всe можно 
посмотреть скептически.

Я уже говорил, не буду вда-
ваться в детали, но то, что 
происходило в беларуси, 
выгодно отличается от того, 
что происходило на улицах 
некоторых крупных городов 
развитых демократий, пони-
маете? да, жeсткость была, и 
всe, а может быть, даже нео-
правданная, тогда пусть от-
ветят те, кто это допустил. Но 
в целом, если сравнивать и 
посмотреть на картинки - во 
всяком случае безоружному 
человеку в спину никто не 
стрелял из боевого оружия, 
вот я о чeм. Поэтому давайте 
спокойненько с этим разби-
раться.

Владимир Путин - о ситуации в РБ:

О тОм, чтО О нем  
думают на Западе
 ● Вы знаете, меня мало что задевает, 

потому что я в известной степени при 
исполнении своих служебных обязан-
ностей превращаюсь в функцию. и она, 
эта функция, имеет главную цель - обе-
спечение интересов российского народа, 
наших граждан, и российского государ-
ства. Всe остальное я стараюсь не за-
мечать, чтобы это не мешало выполнять 
эту самую функцию.

а к выпадам я привык давно. ещe на-
чиная с 2000 года, когда мы активно бо-
ролись с бандами международных тер-
рористов на кавказе. там я чего только 
не слышал и чего только не видел, как 
меня только не изображали: и с клыками, 
и так, и сяк, во всяких ракурсах. так что 
меня это не колышет.

О рОли в истОрии
 ● я не думаю никак о своей роли в исто-

рии, пускай об этом думают те люди, 
для которых это интересно. я ни одной 
книжки про себя не прочитал. я просто 
работаю изо дня в день, решая текущие 
задачи и обращая свой взор в будущее, 
с тем чтобы эти текущие задачи не ме-
шали достижению стратегических целей.

а что там и как будет оценено буду-
щими поколениями - это давайте оста-
вим на их мнение, на их суд. но тогда, 
когда будут даваться эти оценки, мне, 
думаю, будет уже не очень интересно. 
В этом смысле я прагматик. и стараюсь 
работать не на свой имидж мирового 
лидера, которым я себя, честно говоря, 
не считаю. я не считаю, что я чем-то 
отличаюсь от своих коллег - руководи-
телей других государств. я работаю на 
укрепление страны. В этом моя главная 
цель и смысл жизни.

О 2024 гОде  
и свОих планах
 ● когда-то это, безусловно, должно за-

кончиться, я отдаю себе в этом отчет 
прекрасно. изменения в конституцию 
направлены не только на то, чтобы пре-
доставить действующему главе государ-
ства право избираться в 2024 году или 
даже в более поздние сроки. они направ-
лены на то, чтобы укрепить суверенитет 
россии, обозначить наши перспективы 
развития, создать фундаментальный ба-
зис для развития экономики и социаль-
ной сферы. а что будет там в 2024 году 
или в более позднее время - это будем 
смотреть, когда время пройдет. а сей-
час надо просто напряженно работать, 
как святой Франциск, каждый на своем 
участке.

О предложении европейских 
стран, чтобы Россия оставалась 
одна в Договоре по открытому не-
бу:

 ● нам европейцы говорят: а пускай 
они выходят, а вы не выходите из до-
говора. я говорю: здрасьте, вот кино 
хорошее! Вы же все члены  нато, 
значит, вы будете летать, передавать 
американцам информацию, а мы не 
сможем этого делать, потому что мы 
останемся в этом договоре. поэтому 
давайте-ка дурака не будем валять, 
давайте будем разговаривать по-
честному друг с другом.

 
О желании США привлечь Китай 

к Договору об ограничении ядер-
ного оружия:

 ● а почему только 
китай? а где дру-
гие ядерные держа-
вы? где Франция, 
которая только что 
провела очередные 
испытания? тоже 
ядерная держава. Вели-
кобритания, есть и другие, которые 
официально не признаны ядерными 
державами, но весь мир знает, что  
у них ядерное оружие есть. Чего мы 
будем как страусы прятать голову в 
песок и делать вид, что не понимаем, 

что происходит? нам не шашечки 
нужны на машине, а ехать нужно. 
нам безопасность обеспечить надо, 
давайте их тоже подключим.

 
О конфликте в Нагорном Кара-

бахе:
 ● у россии всегда были особые свя-

зи с арменией. но у нас всегда были 
особые связи и с азербайджаном. 
В россии проживает более 2 миллио-
нов армян и около 2 миллионов азер-
байджанцев. Это не только те люди, 
которые приехали на временные за-
работки, но и те, которые здесь жи-
вут практически постоянно. Для нас 
и армения, и азербайджан - равные 
партнеры. мы хотим выстраивать 

полноценные отношения 
как с  арменией, так 
и  с  азербайджаном. 
Для нас огромная тра-
гедия, когда там гиб-
нут люди. пять тысяч 
человек уже погибло! 
а сколько раненых?

мне бы очень хотелось, 
чтобы  компромисс был найден. я 
в очень тесном контакте нахожусь и 
с президентом Алиевым, и с пре-
мьером Пашиняном. В день по не-
сколько раз с ними говорю по теле-
фону. по несколько раз в день!

оживлeнную критику в ми-
ре вызывала позиция стран, 
которые шли своим путeм. 
например, беларусь и Шве-
ция.

- В Швеции и в беларуси 
всe делается руководством 
этих государств. у нас как 
было, так и есть, а именно: 
жизнь и здоровье граждан, 
без всякого сомнения, на 
первом месте.

Швеция не вводила никаких 
ограничений, но и у них ока-
зался спад экономики - чуть 
меньше восьми. они не зани-
мались тем, чем мы, поддер-
живая граждан и экономику, 
а результат тот же самый.

Что касается белару-
си. президент лукашенко, 
я с ним разговаривал мно-
го раз, прекрасно понимал 
всю угрозу коронавируса. 
но в беларуси нет таких зо-
лотовалютных резервов, нет 
такого разнообразия эконо-
мического ландшафта, и он, 
как он говорит, вынужден был 
просто сохранить дееспособ-
ность экономики. но в целом 
у них ситуация не хуже, чем 
во многих других странах на 
самом деле.

поэтому у нас такого выбо-
ра нет, не было и нет, и сейчас 
нет. В первую очередь люди, 
здоровье и жизнь. мы не со-
бираемся, нет необходимости 
вводить жeсткие ограниче-
ния.

НА ВОЕННОМ ПОЛОЖЕНИИ
«нам не шашечки нужны на машине, а ехать»

«как меня толЬко не изобраЖали:  
и с клЫками, и так, и сяк»

ОТКРОВЕННО

О БОРЬБЕ 

«Жесткие 
ограничения 
вводить  
не собираемся»

С ЭПИДЕМИЕЙ

- Что касается споров 
внутри нато, споров между

 турцией и Францией.  
мы никогда не 

злоупотребляем трениями, 
которые возникают между 
другими государствами.
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БелОрусам нуЖнО самим 
спОкОйнО раЗОБраться

В воскресенье в Минске  
прошел многотысячный 
митинг.
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 ■ Скончался Алексей Ра-
пота - инициатор создания 
Ржевского мемориала. Вете-
рану Великой Отечествен-
ной войны было 98 лет.

Алексей Никифорович Ра-
пота мечтал дожить до того 
момента, когда у нас в стране 
появится памятник простому 
советскому солдату. Не гене-
ралу, не маршалу, а именно 
рядовому Победы. 

Боевой летчик, он много лет 
писал об этом во все инстан-
ции, но наверху ему отвечали: 
идите на Поклонную гору, там 
есть такой образ. Но он, фрон-
товик, не привык сдаваться. 
И памятник солдату стал де-
лом его жизни. Этой идеей 
Алексей Никифорович заце-
пил и своего сына Григория. 

- Отец воевал на Калинин-
ском фронте. Был летчиком, 
но знал, что творилось там, на 
земле. Об этом даже страшно 
было подумать,  - говорит Гри-
горий Рапота, Госсекретарь 
Союзного государства.  - У 
него слезы на глазах стояли, 
когда рассказывал: это был 
кромешный ад. Однажды мы 
сидели на кухне, и отец задался 
вопросом: почему в Советском 
Союзе нет памятника солдату, 
равному по эмоциональному 
воздействию, по масштабу 
монументу в Трептов-парке, 
Алеше в Пловдиве или в Ве-
не Советскому солдату? Так 
началась история Ржевского 
мемориала. 

Выпускник Ташкентского 
летного училища старший 
сержант Алексей Рапота летал 
штурманом на ночном бом-
бардировщике Р-5, на кото-
ром он должен был наносить 
удары по танкам противника, 
причем и днем, и ночью.  

- Кабина у самолета откры-
тая, зимой воевать было не-
просто. Сильная облачность, 
да еще мороз. Зима 1942 го-
да выдалась холодной. Пере-
мерзли порядком. На лице - 
кожаная маска, но глаза и губы 
все равно открыты, поэтому 
вокруг них кожа отмороже-
на. Иногда сама маска при-
мерзала к лицу. Прилетаешь, 
чуть отдох нешь, согреешься - 
и новый вылет, - вспоминал 
ветеран.

Всего их, вылетов, только 
подо Ржевом у Алексея Ра-
поты было около трехсот, 
иногда по четыре-пять за 
ночь. А еще в бомбардиров-
щиках не было парашютов, 
они там просто не помеща-
лись. Вот так и воевали. За 
полгода полк потерял поло-
вину летного состава.

- Не считались: можешь - не 
можешь. Надо было воевать, - 
вспоминал Алексей Рапота.

Войну он закончил в мае 
1945-го капитаном. Среди 
наград - три ордена Красной 
Звезды, орден Красного Зна-
мени. Остался в армии, до-
служился до звания генерал-
майора. А еще писал картины 
и стихи. И мечтал о памятни-
ке солдату...

Когда его идею наконец 
подхватили на самом верху, 
объявили конкурс - следил за 
ним. Видел все предложенные 
варианты. И тот, что победил 
в итоге, - с журавлями, унося-
щими бойца ввысь, ему по-
нравился.

И место подо Ржевом он одо-

брил. И дожил-таки до откры-
тия мемориала. Но на цере-
монию в июне съездить, увы, 
не смог. 98-летнему ветерану 
не позволило здоровье. Зато 
макет памятника стоял у не-
го в квартире - на самом вид-
ном месте, рядом со снимком, 
где он вместе с женой Татья-
ной, с которой прожил 70 лет 
и один месяц.

Алексей Никифорович Ра-
пота умер 20 октября 2020 
года. Так что стоящий подо 
Ржевом бронзовый мону-
мент - это памятнику и ему, 
солдату Великой Отечествен-
ной.

ВЫСОКИЕ ШИРОТЫ «АРКТИКА» БУДУЩЕГО, ЧАЙ НЕ РАСПЛЕСКАЙ
Борис ОРЕХОВ

 ■ Состав Российского флота по-
полнил атомный ледокол, которо-
му в мире нет равных.

На нем официально подняли го-
сударственный флаг, что означает 
включение «Арктики» в действующий 
флотский состав. На торжественную 
церемонию в Мурманск приехал Ми-
хаил Мишустин. Вместе с капитаном 
корабля Александром Спириным он 
прошел по основным отсекам, вклю-
чая рулевую рубку, и, впечатленный 
увиденным, назвал новый атомоход 
произведением искусства.

Погодка в тот день выдалась самый 
дубак. Минус восемь. Снег. Леденящий 
ветер с Кольского залива. Премьер же 
был в легком осеннем пальтишке. Но 
даже не посмотрел в сторону теплой 
куртки, которую ему настойчиво про-
тягивал помощник. «Крепкий мужик», - 
оценили стойкость главы кабинета бы-
валые полярные мореходы.

- Строительство этого судна потре-
бовало больших усилий и слаженной 
работы. Тем более что первый этап 
совпал с введением антироссийских 
санкций. Но, несмотря на это, ледокол 
построен. И, что особенно важно, на 
российских верфях, на Балтийском за-
воде в Санкт-Петербурге. Это еще одно 
подтверждение больших возможно-
стей российских ученых и специалистов 
в атомном судостроении, - поздравил 
премьер создателей корабля.

«Арктика» - имя в атомном флоте 
легендарное и отныне переходящее. 
Знаменитым оно стало в советское 

время. Атомоход с таким названием, 
построенный на том же Балтийском за-
воде, был спущен на воду в 1972 году. 
И прославился тем, что первым в ми-
ре из надводных кораблей пробился 
сквозь вековые льды к географиче-
ской точке Северного полюса. И служил 
 безотказно до 2011 года - вел караваны 
судов по Северному пути, высаживал 
дрейфующие станции на полярные 
льды, проводил научные экспедиции 
в высоких широтах.

У моряков есть поверье: передавать 
счастливые, заслуженные имена кораб-
лей по наследству. Нынешнюю преем-
ницу легендарной старушки заложили 
в 2013 году. Ее крестной матерью ста-
ла председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко. Она разбила 
традиционную бутылку шампанского 
о борт судна во время спуска «Арктики» 
на воду в июне 2016 года.

Новый гигант прирос в длину 
и ширину. Сердце корабля - двух-
реакторная установка отече-
ственной разработки. Исполин-
ское могущество позволяет легко 

проламывать лед толщиной в три ме-
тра - предшественники справлялись 
только с двухметровой коркой. Для но-
вой «Арктики» нет недоступных мест 
в полярных широтах. И на Полюсе уже 
успела побывать. Ходовые испытания 
продолжались больше года, порой 
в экстремальных условиях. В Барен-
цевом море ее застиг суровый шторм. 
И хоть бы хны - все механизмы рабо-
тали, как часы. На столе в капитанской 
каюте не расплескался даже чай в ста-
кане - корабельные успокоители гасили 
самую крутую волну. А еще атомоход 
легкий в управлении и маневренный, 
как катер. При длине корпуса в пол-
тора футболь-
ных поля может 
развернуться 
практически 
на месте.

Ни одна страна, кроме России, не 
обладает ни подобными кораблями, ни 
секретами их строительства. Изюмин-
ка «Арктики» - технология переменной 
осадки. Она проходит при помощи бал-
ластных цистерн, поэтому атомоход ра-
ботает даже на мелководье, например, 
в устье крупнейших сибирских рек. Та-
кая универсальность позволит в буду-
щем заменить подобными ледоколами 
сразу два типа их предшественников 
и, следовательно, уменьшить общую 
стоимость эксплуатации флота, полно-
стью сохранив все его возможности.

«Арктика» - головной корабль проек-
та 22 220. За ней последуют атомные 
близнецы-великаны «Сибирь», «Ямал», 
«Урал», «Чукотка». Столько мощная 
флотилия позволит, во-первых, сделать 
навигацию по Северному морскому пу-
ти круглогодичной, во-вторых, увели-
чить значительно объем перевозимых 
грузов. Уже в декабре «Арктика» от-

правится в свой первый 
рабочий рейс во главе 

каравана торговых су-
дов.
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«МОЖЕШЬ - НЕ МОЖЕШЬ, 
НАДО БЫЛО ВОЕВАТЬ»

Побывать на открытии монумента Алексей Никифорович не смог. 
Но копию солдата (на столе справа) бережно хранил дома, так же 
как и фронтовые награды.
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 ✒ «Арктика» - проект 

22 220
 ✒ Мощность реактора - 

82 000 л.с.
 ✒ Мощность на валах - 

60 мегаватт
 ✒ Водоизмещение суд-

на - 33,5 тысячи 
тонн.

- Помню первый вылет. Подготовились, вывел самолет на 
цель, а немцы не стреляют. «Может, мы ошиблись?» - интересу-
ется пилот. «Нет, точно вышли на цель», - отвечаю. «Тогда сбра-
сываем бомбы». А у немцев была тактика. Они сначала, когда 
самолет на подходе, не стреляют, боятся себя выдать. Но как 
только бомбы начинают свистеть, они открывают шквальный 
огонь. В кабине светло стало - от разрывов снарядов и света 
прожекторов. Не знаю, как тогда ушли. С потерей высоты, но 
ушли живыми. Но самый сложный - второй вылет. Потому что 
уже знаешь, на что идешь. Ох как не хотелось лететь! Пере-
дать это сейчас сложно.

БЫЛ СЛУЧАЙ

САМЫЙ СЛОЖНЫЙ ВЫЛЕТ - ВТОРОЙ

173,3 МЕТРА

34 МЕТРА
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Андрей ЮРЬЕВ

■■ БелАЭС■получила■разрешение■на■
запуск.

первую электроэнергию с белаЭс пла-
нируют получить уже 7 ноября. а пока 
на станции ведутся финальные подго-
товительные работы. специалисты мо-
сковского центра Всемирной ассоциации 
организаций, эксплуатирующих атомные 
электростанции (Вао аЭс), начали по-
следний этап предпусковой проверки пер-

вого энергоблока. Для этого на тренажере 
блочного пульта управления энергобло-
ком отработали различные нештатные 
ситуации.

- Эксперты не выявили каких-либо не-
достатков, которые могли бы стать пре-
пятствием для безопасного пуска первого 
энергоблока белорусской атомной элек-
тростанции, - рассказали в пресс-службе 
министерства энергетики.

Выдало разрешение на запуск первого 
энергоблока и мЧс беларуси. решение 
приняли на основании заключения гос-

атомнадзора, после получения результа-
тов экспертиз по безопасности.

Возведение белаЭс  - это многоме-
сячный труд белорусских и российских 
специалистов. станция - один из самых 
успешных проектов сг, суперсовремен-
ная, нового поколения «3+». В отличие от 
многих зарубежных аналогов у нее двой-
ная система безопасности. она состоит из 
активной, включающей автоматику стан-
ции, и пассивной. В случае нештатной 
ситуации энергоблок охлаждается без 
вмешательства человека. 

наш союз: события

Пресс-секретарь■Пре-
зидента■РФ■Дмитрий■Пе-
Сков■-■о■ситуации■в■РБ:

- владимир■ Путин с 
самого начала этих со-
бытий сказал, что сами 
белорусы должны решить 
свои проблемы. он также 
приветствовал решение 
лукашенко пойти на кон-
ституционную реформу. 
европейские страны пы-
таются участвовать в этом 
процессе, но они вряд ли 
могут сыграть какую-то 
конструктивную роль.

Вы не можете выстраи-
вать диалог со страной, 
если вы признаете неле-
гитимным ее лидера. Вы 
не можете конструктивно 
общаться со страной, если 
вы объявили санкции не 
только против страны, но 
и против членов высшего 
руководства. европейские 
страны сами лишили себя 
этой возможности, и те-
перь как они собираются 
помогать белорусскому 
народу, трудно предста-
вить.

произошел какой-то 
сбой системы, сбой ма-
трицы. очевидно, послед-
ствия того самого удара 
коронавирусного мира 
даже по международным 
отношениям, по диплома-
тии. очевидно, разруше-
ние каких-то устоявшихся 
норм и принципов.

ЦИТАТА

Кристина ХИЛЬКО

■■ Наши■полярники■отпра-
вились■на■ледяной■конти-
нент■строить■хирургический■
корпус■и изу■чать■глобальное■
потепление.■

белорусские ученые старто-
вали в антарктиду вместе со 
старыми друзьями из россии. 

- на автобусе добрались до 

санкт-петербурга. на кора-
бле «академик трешников» 
прошли медосмотр, сдали 
тесты на сOVID-19, - расска-
зал руководитель■ 13-й■ бе-
лорусской■антарктической■■
экспедиции■Алексей■Гайда-
шов.

сотрудничество экспеди-
ций в антарктиде  - резуль-

тат заключенного в  2017  
году межправительственного 
соглашения. 

В этом году к вершине ми-
ра отправились десять сябров 
- пятеро опытных исследова-
телей и столько же новичков. 
Чтобы достроить белорусскую 
станцию с необычным назва-
нием «гора Вечерняя». после 

этого проводить исследования 
можно будет не четыре месяца, 
а круглый год. также в планах -  
развернуть амбулаторно-
хирургический модуль. 

рядом с «горой» стоит 
российская станция «моло-
дежная». ученые работают 
сообща, вместе встречают 
самолеты, разгружают кораб-

ли и проводят исследования. 
благодаря их экспедициям 

составлена эталонная коллек-
ция мхов и лишайников, уда-
лось открыть новые виды бес-
позвоночных и приблизиться  
к разгадке причин глобального 
потепления климата.

Вернутся домой полярники 
в марте.

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ Белорусские■власти■оце-
нили■ мощности■ гаваней■
в Приморске■и■Усть-Луге■для■
перевалки■своих■грузов■в■об-
ход■Литвы.

Губернатор■ Ленинград-
ской■ области■ Александр■
Дрозденко обсудил с первым■
вице-премьером■ Беларуси■
Николаем Снопковым пере
ориентацию белорусских гру
зов из стран балтии в Россию. 
такой вектор задали лидеры 
союзных государств в сентя
бре.

 Это только начало большо
го пути. состоялся визит и в 
УстьЛугу, и в Приморск для 
того, чтобы на месте посмо
треть реальную картину. то 
есть сейчас уже непосредствен
но пошел этап переговоров,  

сказал александр Дрозденко.
белорусской делегации рас

сказали о работе и возмож
ностях портовых комплексов, 
показали особенности и типы 
складских площадей. Кстати, 
Александр■Лукашенко в сен
тябре предложил александру 
Дрозденко построить новый 
морской порт в Ленобласти.

 Мы работаем над измене
нием логистики по поставке 

наших товаров. нам надо до
говориться во что бы то ни 
стало. а  вопрос один   это 
железнодорожные тарифы  
и перевалка в портах,  сказал 
глава Рб.

совместный морской порт 
в УстьЛуге, по словам алексан
дра Лукашенко, можно постро
ить за счет кредитных денег, 
которые были сэкономлены на 
строительстве бел аЭс.

Ежегодно Рб экспортирует 
почти одиннадцать миллионов 
тонн нефтепродуктов. больше 
половины из них сейчас пере
валивают через порты Прибал
тики. не исключено, что Рос
сия и беларусь могут вернуться 
к проекту строительства трубо
провода в УстьЛуге, который 
обсуждался еще несколько лет 
назад, но был положен в стол 
изза небольших объемов.

Вот такого сома-гиганта поймали белорусские рыбаки из рыбхо-
за «белое» в гомельской области. и это еще не самый великан. 

Встречаются сомы-долгожители (80 - 100 лет), которые достигают в длину пять 
метров. еще лет тридцать назад из-за загрязнения рек этот вид рыб занесли 
в красную книгу. кстати, «белое» - одно из крупнейших рыбных хозяйств рес-
публики, оно появилось почти сто лет назад, в 1929 году.
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на камчатке извергаются сразу 
два крупнейших вулкана: ключев-
ской и безымянный. пугаться не сто-
ит! никакой опасности для людей нет. 
ближайший от ключевского населен-
ный пункт, поселок ключи, находится  

в семидесяти километрах, так что судь-
бу помпеи не повторит. безымянный 
расположен еще дальше от цивили-
зации. он «оживает» один-два раза  
в год. правда, на этот раз столб пепла 
достиг восьми километров в высоту!

ПРИЗНАЛИ БЕЗОПАСНЫМ ЭНЕРГИЯ БУДУЩЕГО
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ВОТ КТО-ТО К ГОРОЧКЕ СПУСТИЛСЯ

В морской гавани делегация 
осмотрела причалы и складские 

помещения - они должны подойти 
под запросы Синеокой.

НА КРАЮ ЗЕМЛИ

ПОРТЫ ОБХОДА



30 октября - 5 ноября / 2020 / № 4910 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ НЕТРУДОВЫЕ БУДНИ

Св
ет

ла
на

 М
АК

О
ВЕ

ЕВ
А/

kp
m

ed
ia

.r
u

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Почти 850 миллиардов рублей 
зарплаты недополучили россияне 
во время пандемии. Больше милли-
она человек за это время лишились 
работы. В Беларуси коронакризис 
прошел мягче.

ОБЩАЯ БЕДА
В августе уровень безработицы со-

ставлял 6,4 процента от общей чис-
ленности экономически активного 
населения, рассказали «СВ» в пресс-
службе Минтруда РФ. Сейчас в стране 
примерно 4,8 миллиона безработных: 
на 1,3 больше, чем было до пандемии. 
Это только официальные данные - они 
учитывают тех людей, которые заре-
гистрировались в службах занятости. 
Пик по количеству безработных был 
в сентябре.

Международная аудиторско-кон-
салтинговая компания FinExpertiza 
уточняет, что реальное число безра-
ботных - более 9,3 миллиона человек.

- Высокая безработица  - общий 
тренд для всех стран, переживающих 
пандемию. Статистическая служба 
Евросоюза в  июле зафиксировала 
уровень в 7,9 процента по Еврозоне 
в целом, в том числе почти 16 процен-
тов в Испании, 9,7 - в Италии, около 7 - 
во Франции. В Соединенных Штатах 
этот показатель в июле составил де-
сять процентов, - прокомментировали 
в Минтруде.

В октябре на поддержку безработ-
ных из бюджета выдели ли 35 милли-
ардов рублей. Всего на эти цели напра-
вили свыше 180 миллиардов руб лей.

- По итогам первого полугодия уро-
вень безработицы составил чуть более 
четырех процентов. Он даже снизился 
по сравнению с предыдущим годом. 

Сейчас официально 
зарегистрировано 
десять тысяч безра-
ботных, - привел «СВ» 
данные о  ситуации 
в Беларуси начальник 
управления политики 
занятости Министер-
ства труда и соцзащиты 
РБ Олег Токун.

Он объясняет такое положение 
дел тем, что во время пандемии массо-
вых закрытий предприятий в стране 
не было. Предприятия могли пере-
водить сотрудников на удаленку или 
неполную занятость, но старались не 
увольнять. В этом им помогли в том 
числе государственные субсидии, ко-
торые можно было использовать для 
доплат работникам до уровня мини-
мальной заработной платы.

Ранее премьер-министр Белару-
си Роман Головченко говорил, что 
«главная задача, которая решалась, - 
не допустить веерной потери рабочих 
мест, закрытия трудовых коллекти-
вов, чтобы люди просто остались ни 
с чем». Для этого даже организовыва-
ли проверки предприятий на предмет 
необоснованных увольнений.

НА ПОДДЕРЖКУ ШТАНОВ
Регистрация в центрах занятости - 

дело добровольное, но не лишенное 
смысла. Там могут помочь с подбором 
вакансий и назначат пособие.

- Для оперативной поддержки остав-
шихся без работы граждан с 9 апреля 
действует упрощенный порядок об-
ращения в центры занятости. Если 
раньше нужно было приходить лично, 
то теперь зарегистрироваться мож-
но дистанционно на портале «Работа 
в России». Для этого достаточно запол-
нить заявление и резюме. Теперь не 

надо предоставлять ко-
пии трудовой книжки, 

приказа об уволь-
нении и  справки 

о  среднемесяч-
ном заработке 
от предыдущего 
работодателя. 
Всю нужную ин-
формацию цен-
тры занятости 

получают само-
стоятельно путем 

межведомственного 
взаимодействия, - со-

общили в пресс-службе 
министерства.

Максимальный размер пособия 
в России - 12 тысяч рублей, минималь-
ный - 1,5 тысячи.

Обычно решение о признании без-
работным принимается в  течение 
одиннадцати дней. В регистрации 
откажут несовершеннолетним, пен-
сионерам и тем, кто указал в анкете 
ложную информацию.

В Беларуси есть портал госслужбы 
занятости, на котором безработные 
могут предварительно подать заявку 
на регистрацию. Но потом все равно 
нужно прийти в отделение по месту 
жительства и встать там на учет.

Максимальный размер белорусского 
пособия по безработице составляет две 
базовые величины (примерно 1,6 тыся-
чи в пересчете на российские рубли). 
Минимальный - около 600 рублей.

- Размер пособия зависит от того, по 
какой причине был уволен человек, 
стажа его работы, длительности на-
хождения на учете (чем дольше - тем 
меньше выплаты). Самое высокое по-
собие положено тем, кого уволили по 
уважительной причине при наличии 
определенного стажа работы, для каж-
дой специальности он будет разным. 
Минимальные выплаты получают, на-
пример, вчерашние школьники, кото-
рые не поступили в вузы и не смогли 
трудоустроиться, - рассказывает Олег 
Токун.

СТРОИТЬ 
И ЖИТЬ ПОМОГАЕТ
По данным портала HH.ru, сейчас 

рынок труда подчинен работодате-
лям: на одну вакансию претендует 
примерно шесть человек. Больше все-
го в этом году требуются сотрудники 
в сферу продаж,  информационных 
технологий,  в строительство и про-
изводство.

На то, что в России не хватает рабо-
чих на стройках, обратил внимание 
и вице-премьер РФ Марат Хуснул-
лин.

- Преимущественно приток рабо-
чей силы был из стран ближнего за-
рубежья, сейчас он несколько ограни-
чен. Но мы в основном справляемся 
с поставленными задачами, - сказал 
чиновник и предложил переучивать 
на строительные специальности вре-
менно безработных россиян. По его 
словам, правительство уже готовит 
такую программу, потому что в бли-
жайшие годы ожидается рост строи-
тельной отрасли.

- Рынок труда должен вернуться 
к докризисному. Такая задача стоит 
перед правительством, и надеюсь, 
она будет решена, - заявил Президент 
России Владимир Путин. Ранее глава 
государства говорил о том, что с про-
блемой роста безработицы, которая 
не должна превышать 4,7 процента от 
экономически активного населения, 
удастся справиться в следующем году.

Минтруда РФ ожидает, что к концу 
этого года число нетрудоустроенных 
граждан снизится до 3 миллионов че-
ловек. Коллеги из РБ тоже настроены 
оптимистично.

- Рынок труда постоянно колеблется, 
есть сезонные изменения. Например, 
осенью становится больше безработ-
ных, потому что заканчиваются се-
зонные работы, к тому же начинают 
искать работу выпускники. Но эти 
незначительные колебания потом 
сглаживаются. До конца года мы не 
ожидаем роста безработицы, - заявил 
Олег Токун.
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 ■ По данным Минтруда 
РФ, больше половины ока-
завшихся не у дел - жен-
щины в возрасте от 30 до 
49 лет.

Во втором квартале их было 
57 процентов от общего чис-
ла. Это объясняется тем, что 
от эпидемии коронавируса 

в первую очередь пострадали 
отрасли, где заняты предста-
вительницы прекрасного по-
ла: торговля, салоны красоты, 
общепит и туриндустрия.

Средний возраст безработ-
ных - 35 лет, а среднее время 
поиска работы - около восьми 

месяцев. Примерно 23 процен-
та россиян трудоустраивались 
дольше года. Больше полуго-
да поиск занимает у людей 
старше 45 лет и тех, кто хочет 
прийти в определенные отрас-
ли: высший менеджмент, юри-
спруденцию, науку, госслужбу. 

Активнее всего ищут ра-
боту жители Москвы и Под-
московья, Челябинска, Ново-
сибирска, Краснодарского 
края.

По данным Минтруда РБ, 
больше всего белорусов (29 
процентов) ищут работу от 

одного до трех месяцев или 
дольше года (21 процент).

Сильнее всего сократилось 
количество вакансий в  тур-
отрасли, гостиничном и ресто-
ранном бизнесе, спортклубах 
и салонах красоты. Легче всего 
трудо устроиться в сфере про-
даж, производстве, транспорте 
и логистике.

У БЕЗРАБОТИЦЫ ЖЕНСКОЕ ЛИЦО СТАТИСТИКА

Больше всего от локдауна пострадал прекрасный пол, не у дел 
оказались сотрудницы сферы туризма и индустрии красоты.

КСТАТИ
На портале «Работа 

в России» https://trudvsem.
ru/ размещено больше полуто-

ра миллионов вакансий по всей 
стране. Есть и высокооплачивае-
мые, вот только подойдут они не 
всем. Например, командир воз-
душного судна на «ЧукотАвиа» 
(208 тысяч рублей в месяц) или 

начальник отдела промыш-
ленности в «Полюс Ма-

гадан» (160 тысяч 
рублей).

УВОЛЕН ПО ВИРУСНОМУ ЖЕЛАНИЮ
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Ника ПЕРМИНА

 ■ Прошли те времена, ког-
да в колхозах рулили  брига-
ды студентов и полудобро-
вольных рабочих. Сейчас с 
этой задачей справляются 
машины. Почти без помо-
щи людей она преодолева-
ет путь из земли до 
прилавка.
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БУЛЬБА - ШИК!

2

ПОРА ПО СЕТКАМ
Отсортированную кар-

тошечку отправляют своей 
дорогой. Какая-то часть уро-

жая пойдет на новый круг и станет 
семенным материалом, другая - от-

правится в магазины и на склады, 
кому-то предстоит стать крахмалом, 
а кому-то - полуфабрикатом. Кстати, 
картошечку фри готовят прямо на То-
лочинском заводе. Здесь в порядке 
эксперимента появился такой цех.
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КУПЛЮ НЕМНОЖКО Я VIP-КАРТОШКИ
В торговых сетях в последнее 

время лучше продается мытый 
и фасованный картофель, такую 
тенденцию заметили на Толочин-
ском консервном заводе. И обер-

нули себе во благо: наладили 
современное производство с тех-
нологиями сортировки и перера-
ботки. Используют только элитные 
сорта картофельного рынка.

НА ПРОДАЖУ

В Белорусском Полесье тракторы со-
бирают даже… клюкву. На плантациях 
одной из самых полезных ягод обору-
дована система орошения с искусствен-
ными прудами и понтонами. Сперва «по 
сухой земле» собирают часть урожая, 
а потом затапливают участки и выпу-

скают тракторы МТЗ со специальными 
вилами. Они буквально взбивают клюк-
ву, и ягоды всплывают. Затем рабочие 
специальными понтонами подтягивают 
витаминный «улов» к берегу и перегру-
жают в машины. За сезон собирают до 
500 тонн!

ПОЕДУ ПО ЯГОДЫ ВО ДАЮТ!

ПОЛЕ ПАХАНОЕ
Копкой занимается специаль-

ный картофелеуборочный ком-
байн. Внутрь забираются корне-

плоды вместе с  землей, механизм 
отбирает картофель, а почву равно-
мерно отбрасывает обратно. На лен-
те специальные валы легко отделя-
ют бульбу от почвы, камней, листьев 
и других растительных остатков. Но 
делается это настолько деликатно, что 
машина не повреждает кожицу и не 
допускает внутреннего повреждения 
клубней.

За уборкой картошки на самом боль-
шом поле страны наблюдал, кстати, 
Президент Беларуси Александр 
Лукашенко. Оно занимает площадь 
в девятьсот гектаров. Глава государ-
ства пообещал выделить предприятию 
два новых комбайна «Гомсельмаша» 
и «Лидсельмаша» - для эксперимен-
тального использования.
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КОНВЕЙЕР 
ВНИМАТЕЛЬНОСТИ
С поля клубни увозят гру-

зовики - их ждет сортировка 
и упаковка. Тут не обойтись 
без чутких женских рук и на-
метанного глаза. Роботы - 
это хорошо, но альтернативы 
человеческому вниманию по-
ка нет. Тем более что важно 
убрать из урожая просочив-
шуюся некондицию.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Вторая волна коронавируса в раз-
гаре, а на выставку «Я, Энди Уорхол» 
валят толпы. И неудивительно - она 
скандальная, как и винов ник тор-
жества.

ПУЛЯ ПРОШЛА 
ЧЕРЕЗ МЭРИЛИН
Очередь на входе. Две девушки в тель-

няшках (Уорхол их любил) и в полосатых 
масках щебечут.

- Юлька, из-за Энди я влюбилась 
в 60-е! Были же времена! Конечно, мно-
гое приукрашено, неправдоподобно, 
но - блин!

- Идем смотреть Мэрилин, - дергает 
ее за рукав подруга.

Вот она - знаменитая серия портре-
тов голливудской актрисы. Монро там 
словно в разных фильтрах приложе-
ния «фейс апп»: негатив, ярко-желтый, 
оранжевый. Уорхол создал серию по ре-
кламной фотографии актрисы к фильму 
«Ниагара».

- Как-то раз в конце 1964-го женщина 
лет тридцати, которую видел всего пару 
раз в жизни, зашла на «Фабрику», подо-
шла к стопке сложенных у стены квадрат-
ных «Мэрилин» и выстрелила в них из 
пистолета, - вспоминал художник. - По-
смотрела на меня, улыбнулась, пошла 
к лифту и испарилась. Пуля прошла через 
две голубые «Мэрилин» и оранжевую. 
Я даже не испугался, словно это было 
кино.

А вот еще одна легендарная серия: 
«Банки с супом Кэмпбелл». Глядя на них, 
словно чувствуешь аромат томатного 
бульона. Уорхол же признавался, что на 
дух его не переносит. На открытии вы-
ставки в Колорадо возле музея, видимо, 
чтобы умаслить художника, размести-
ли огромные банки с супом. Были они 
и в отеле, где поселился Энди. «Кэмп-
белл» туда наливать не стали, а поста-
вили живые цветы.

- Наверное, думали, будет приятно, - 
вспоминал Уорхол. - Мне же так хоте-
лось рассказать, как надоел этот гото-
вый томатный суп, что от него тошнит. 
Я рисовал «Кэмпбелл» только потому, 
что в детстве не был богатым, и мы до-
статочно часто ели его.

В связи с супом Уорхол вспоминал 
о самом большом коллективном само-
убийстве в истории. 18 ноября 1978 года 
в Гайане более 900 хиппи-оккультистов 
покончили с собой. Они массово при-
няли виноградный коктейль, в который 
подмешали цианид.

- Вот если бы они подмешали циа-
нид в суп «Кэмпбелл», я стал бы по-

настоящему знаменитым. Мое имя было 
бы в каждом выпуске новостей, - рас-
сказывал Уорхол.

ОДИН КРАСНЫЙ, 
ДРУГОЙ ЧЕРНЫЙ
Не остановиться хоть на пару минут 

возле двух «Лениных» невозможно. 
Черный - смурной. А у красного - жел-
товатый лик. У обоих - хипстерские 
бородки. Московские посетители улы-
баются, когда слышат в аудиогиде, что 
Уорхол, рассказывая о вожде мирового 
пролетариата, называет его Владом:

- Я никогда не встречался с Лениным, 
потому что родился через четыре года 
после его смерти. Однажды показали 
фотографию Влада, и решил создать 
серию его портретов. Ведь Ленин - од-
на из наиболее известных личностей 
ХХ века. Икона революции. Я сделал 
всего два цветовых варианта: красный 
и черный. Когда работал над ними, 
пришла в голову мысль о том, что в со-
циалистическом и капиталистическом 
государстве принципы работы про-

паганды похожи. Точно так же, как и 
механизмы создания культа личности 
и рекламы духов.

Другая работа - портрет Мао Цзэ-
дуна. В 1972 году в США только о нем 
и говорили.

- Разноцветного Мао многие вос-
приняли как манифест,  - продолжа-
ет Уорхол. - А я всегда был далек от 
политики, и, когда в интервью спра-
шивают о тоталитаризме, не знаю, 
что ответить, просто потому, что не 
могу выговорить это слово.

Работ около 200. Выставка представ-
ляет Энди Уорхола как художника, ди-
зайнера, иллюстратора, фотографа, 
кинорежиссера и просто как неорди-
нарного человека.

В числе других любопытных работ 
«Цветы», « Камуфляж», «Дамы и госпо-
да», «Ковбои и индейцы», «Двойной 
автопортрет», « Череп», «Электрический 
стул», владельцем которого одно время 
был рок-певец Элис  Купер. 

Посетить экспозицию можно до 
10 января.

ВЕРНИСАЖ
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ТОМАТНОГО СУПА

Есть на выставке и уголок знаменитой «Фабри-
ки» - арт-студии Уорхола, где тусила, как сказали 
бы сегодня, вся ньюйоркская и европейская бо-
гема. Захаживали музыканты Боб Дилан, Джим 
Моррисон и Мик Джаггер, художник Сальвадор 
Дали, писатель Трумен Капоте. 

Вся «Фабрика» была серебристой, потому 
что Уорхол обожал этот цвет. Серебряной 
краской красили лифт, унитаз, музыкальную 
и противопожарную аппаратуру, бутылки «Кока-
колы» и даже, как говорят, кота, который там 
обитал.

Вереницей на выставке тянутся 
«Вымирающие виды» - серия пор-
третов краснокнижных животных. 
Эти десять работ Уорхол создал 
в 1983 году по просьбе друзей-
зоозащитников Рональда и Фрей-
ды Фельдман.

В 2015 году в Лос-Анджелесе три 
портрета серии похитили из офиса 
кинокомпании. Их стоимость оце-
нивается в 200 тысяч долларов. 
Причем не просто украли, а под-

менили. Сотрудники кинокомпании 
заметили, что другими стали рамы. 
Отнесли работы в реставрационную 
мастерскую, где и выяснилось, что 
это подделки. Оказались размыты-
ми принты и не было автографов 
Уорхола. Однако вскоре всех трех 
животных нашли. Портреты пере-
дал в полицию человек, который 
их купил. Сам он узнал, что рабо-
ты украдены, только из сообщений 
прессы.

Не успела выставка открыть-
ся, как разгорелся скандал. 
«Подделку показывают!» - вос-
клицали одни. «Нет, настоящие 
работы!» - возражали другие.

Разоблачительная эпопея про-
должилась в СМИ и соцсетях. 
Так, телеграм-канал «Внучка 
искусствоведа» уверял:

«90 процентов выставки - это 
портфолио, отпечатанные про-
мышленным способом копии ра-
бот Энди. Эти распечатки можно 
заказать в любой типографии. 
Многие на выставке обратили 
внимание на то, что на этикет-
ках нет ни даты работ, ни музея, 
откуда они».

Блогеры «вывели на чистую 
воду» и куратора выставки 
Джанни Меркурио. Уверяли, 
что впервые слышат это имя 
и что сертификаты подлинно-
сти есть только у двух работ из 
двухсот: «Ленин» и «Мао».

Масла в огонь подлила и Тре-
тьяковская галерея. Дело в том, 
что Союз художников, где прохо-
дит выставка, находится в одном 
с нею здании. И многие думают, 
что «Уорхол» - в Третьяковке на 
Крымском Валу. Но едва воз-
никли сомнения в подлинности 
работ, галерея открестилась от 
экспозиции.

«СВ» обратилось к организа-
торам.

- На выставке больше двух-
сот экспонатов, из которых свы-
ше 160 работ Энди Уорхола, - 
рассказал продюсер выставки 
Александр Начкебия. - Среди 
них 28 уникальных произведе-
ний: в таком размере и цвето-
вом решении они существуют в 
единичном экземпляре во всем 
мире. Копий на выставке нет.

После скандала на всех рабо-
тах появились этикетки, расска-
зывающие, откуда приехала та 
или иная работа. Хотя на других 
выставках этого не делали.

СЕРЕБРЯНЫЙ КОТПОХИЩЕНИЕ ЖИВОТНЫХ

А ЛЕНИН-ТО 
НЕНАСТОЯЩИЙ!

ПРОВЕРКА 
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Портреты секс-символа -х - визитная 
карточка скандального творца, половина 
посетителей приходят посмотреть на них...

...другую половину 
волнует «Кэмпбелл».

БОГЕМАБЫЛ СЛУЧАЙ

СЛУХА
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

■■ На■94-м■году■ушла■из■жиз-
ни■Ирина■Скобцева.■Ее■по-
хоронили■рядом■с мужем -■
Сергеем■Бондарчуком.

Для кого-то она была шек-
спировской Дездемоной, кто-
то запомнил Ирину■Скобцеву 
как Элен Курагину из «Войны 
и мира». Или как жену вели-
кого режиссера Сергея■Бон-
дарчука■(чем не выдающаяся 
роль): они прожили вместе 
35 лет и умерли в один день, 
как в известной поговорке. 
Только с разницей в 26 лет. 
Совпадение? Вряд ли. Ни один 
режиссер не смог бы, навер-
ное, предположить такую дра-
матургию. Такие мистические 
вещи решаются, наверное, не 
здесь, на земле.

Звездные супруги теперь 
и похоронены рядом - на Но-
водевичьем кладбище. Вот 
так, тихонько, под октябрь-
ский дождик уходит эпоха.

Для нынешнего поколения, 
не смотревшего советское ки-
но, она была мамой Федора■
Бондарчука. А для внуков - 
просто Иришей. Как призна-
вался Константин■Крюков, 
сын Алены■ Бондарчук, он 
по-другому и не знал, как ее 
называть: ни бабушка, ни 
Ирина Константиновна - не 
подходило. Столь энергичная 
и моложавая она была всегда.

НАКРЫЛО  
МЕДНЫМ ТАЗОМ
Вокруг их знакомства с Сер-

геем■ Бондарчуком ходило 
много легенд. Он в тот момент 
был еще женат на актрисе 
Инне■Макаровой. А Скобце-
ву, студентку школы-студии 
МХАТ (до этого она окончи-
ла истфак МГУ), пригласили 
на съемки фильма «Княж-
на Мэри» и утвердили на 
главную роль. Но согла-
сись она - пришлось бы 
прощаться с театраль-
ным вузом, там работа 
в кино не приветствова-
лась. И поехала отказы-
ваться.

- Отказалась, стою 
грустная на троллей-
бусной остановке око-
ло киностудии Горько-
го. Выходит женщина, 
к которой я приходила, и 
говорит: «Сейчас подой-

дет Сергей Федорович Бон-
дарчук, и мы вместе поедем 
на спектакль в Театр кино-
актера». В троллейбусе было 
жарко, много народа. Сергей 
Федорович схватился руками 
за поручень и так и провисел, 
охраняя меня от остальных.

Как только приехали, Скоб-
цева (а она жила рядом с те-
атром - в одном дворе) вы-
скочила из дверей и чуть не 
попала под машину. Потом 
попросила маму не звать ее 
к телефону, если кто-то по-
звонит. Но, как вспоминала 
Ирина Константиновна, меж-
ду ней и Бондарчуком проско-
чил какой-то разряд, шаровая 
молния:

- Федя в таких случаях гово-
рит, что накрывает медным 
тазом. Вот нас и накрыло.

Они виделись в тот год еще 
два раза, а потом через не-
сколько лет встретились на 
съемках фильма «Отелло», где 
Бондарчук играл ревнивого 
мавра, а Скобцеву утвердили 
на роль Дездемоны, первую 
в ее карьере.

НУ, ТЕПЕРЬ  
НЕ ОТВЕРТИШЬСЯ
- Сергей Федорович ме-

ня укрыл плащом, так мы 
и вошли в павильон киносту-
дии. А первая 
сцена  - мы 
идем в Се-
нат и  бу-
дем при-
знаваться, 
что любим 
друг друга, - 

вспоминала Скобцева.
Пересмотрите эти черно-

белые кадры, и вам все ста-
нет понятно.

Завершение съемок и во-
все выдалось пророческим. 
Режиссер решил, что Бондар-
чука и Скобцеву нужно отпра-
вить в Ригу, чтобы снять три 
последних плана, как их герои 
венчаются в церкви.

- Небольшой костел рядом 
с Домским собором. Мы вста-
ем на колени. И то ли ксенд-
за не предупредили, что это 
съемка, то ли наши это под-
строили, но он нас обвенчал 
по всем правилам. И когда мы 
выскочили оттуда, Бондарчук 
сказал: «Ну, Скобцева, теперь 
ты от меня не отвертишься». 
И предложил группе отметить 
это великое событие кофе 
с рижским бальзамом, - рас-
сказывала Скобцева.

Они официально поженят-
ся только четыре года спустя, 
Бондарчук разведется с Ма-
каровой. А до этого их вме-
сте не выпускали за границу. 
И когда французы отобрали 
для Каннского фестиваля  
«Отелло», во Францию пое-
хала Скобцева. Из Канн она 
вернулась с титулом «Мисс 
Шарм», так сразили францу-
зов ее манера держаться и на-
ряды.

- В Судаке, где снимали 
 «Отелло», было сельпо, 
в котором продавал-
ся роскошный сит-
чик по три рубля за 

метр. Беленький и с малень-
кими розочками, - вспомина-
ла актриса.

На студии ей сшили из это-
го материала платье, а еще 
юбку из вологодских кружев. 
Скобцева попала на обложку 
журнала «Пари-матч». Номер, 
правда, конфисковали у нее 
на таможне. Потом ее папа 
по большому блату нашел его 
как-то и поставил в рамку.

Она боялась, что на роль 
Элен Курагиной-Безуховой 
ее не утвердят, несмотря на 
мужа-режиссера. Для роли 
холодной и расчетливой кра-
савицы нужны плечи, роскош-
ное декольте. А Скобцева, по 

ее словам, была в том мо-
мент худющей. Но 
тогда появилась на 
свет старшая дочь - 
Алена. Появились 
и нужные формы. 
Алена родилась 
в тот день, когда 
министр куль-
туры Фурцева 
утверждала ак-
теров на пробы. 
А когда заканчи-
вались съемки, 
родился Федор. 
Их называли деть-
ми «Войны и ми-
ра»: «нулевой» 
и  «пятой» серия-

ми.
Ирина Скобцева так 

вжилась в роль Кураги-

ной, что на одном из загра-
ничных приемов после пре-
мьеры к ней подошла княгиня 
Мещерская с вопросом «Вы 
тоже из титулованных?».

- Я же окончила школу-
студию МХАТ. Нам препо-
давала графиня, так что как 
надо себя держать в обще-
стве, я знала, - рассказывала 
Скобцева. Русская эмигрант-
ка была очень удивлена, когда 
поняла, что перед ней всего 
лишь актриса.

пьера безухова в экранизации рома-
на Льва Толстого сыграл сергей бон-
дарчук. ах, как эффектно они выясняли 
отношения на экране. как безухов-
бондарчук ломал столик… а в жизни 
супруги почти никогда не ссорились. 
только однажды, когда в гости к ним 
пришел знакомый, непьющий режиссер 
с женой. и они с бондарчуком, который 
никогда не пьянел, решили пригово-
рить «бадейку» водки. тогда скобцева 
вылила бутылку на голову мужу. месяц 
не разговаривали, пока она не попро-
сила прощения.

- я и суп, я и борщ, я и партнер. 
я и справочное бюро - в одном ли-
це, - говорила ирина константиновна  
о своей роли в их паре в одном из ин-
тервью.

они дополняли друг друга и в жизни, 
и на работе. когда вместе вели ак-
терскую мастерскую во Вгике (среди 
учеников бондарчука и скобцевой - 
Ольга Кабо и Тамара Акулова) и сер-
гей Федорович был недоволен игрой 
студентов, супруга его успокаивала, 

сглаживала углы. В интервью она на-
зывала его по имени-отчеству, лишь 
изредка сережей.

когда он умер, то опорой стала дочь 
алена, а после ее смерти - сын Федор 
и внуки. последнее время она жила 
в доме Константина Крюкова. занима-
лась семейным архивом. продолжала 
сниматься (в ее биографии - огромное 
количество ролей). одну из последних 
скобцева сыграла в фильме «золото» 
по роману Мамина-Сибиряка.

- я играл гордея брагина, а она - мою 
мать... потрясающая, благороднейшая 
женщина, - вспоминает Сергей Безру-
ков. - она была невероятно красива. 
и в свои уже преклонные лета оста-
валась истинной женщиной, статной, 
 благородной. за этим чувствовалась 
такая история и  глубина. смотрел 
и восторгался тем, как потрясающе 
она играла.

В ее жизни, пожалуй, было все: сла-
ва, счастье, семья, любовь…

«я и борщ, и спраВоЧное бюро» дела домашние
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ПОЕХАЛА В КАННЫ В СИТЧИКЕ ИЗ СЕЛЬПО

у ирины скобцевой в кино 
около ста ролей. Дебютиро-
вала в 1955 году в картине 
«отелло», играла с будущим 
мужем сергеем бондарчуком. 
молодую актрису заметил Ге-
оргий Данелия - она сыграла 
и в «обыкновенном челове-
ке», и в картине «сережа», 
и в «я шагаю по москве». 
ирина константиновна смо-
трит на нас в культовых совет-
ских лентах - «мэри поппинс, 
до свидания!», «они сража-
лись за родину», в комедии 
«зигзаг удачи». снималась 
актриса и  в  новое время  - 
в  телефильмах «зависть 
богов» и «Женская логика» 
и в картине своего сына «оби-
таемый остров».

на «заВисть 
богоВ»

Роль Элен Курагиной удалась ей великолепно, красавица княжна  
вышла именно такой, как задумывал Лев Толстой - одновременно  
притягательной и холодной.

Звездное семейство часто появлялось в свете вместе. Актриса гордилась  
сыном - известным режиссером Федором Бондарчуком, и внуком - актером  
Константином Крюковым.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Старт российских клубов 
в Лиге чемпионов вызвал у бо-
лельщиков полярные эмоции. 
От гордости - до слез вприкуску 
с многоточными словами.

Удивил «Зенит». Со знаком «минус», 
конечно. Умудрился проиграть на сво-
ем поле - 1:2 - бельгийскому «Брюгге», 
формально слабейшему из всех со-
перников по группе. И сразу повеяло 
заплесневевшей сыростью прошлой 
осени, когда «Зенит» оказался так же, 
как и сейчас, горазд на «сюрпризы», 
скатившись в итоге на последнее ме-
сто. Неужто история повторится?

- Поражение целиком и полностью 
командное. И тренер виноват, и игроки. 
Такой коллектив, как «Брюгге», нужно 
обыгрывать. А что теперь? Шансов 
на выход в плей-офф у «Зенита», ду-
маю, никаких. Займет четвертое ме-
сто в группе, это очевидно. С таким 

футболом никого не обыграешь, - бес-
пощадно пригвоздил своих любимцев 
Д'Артаньян всея Руси Михаил Бояр-
ский.

Во многом он прав. Недоумение на-
чалось уже с первых минут. Вместо 
задорного, мощного по-хозяйски на-
тиска - осторожное, с оглядкой назад, 
перекатывание мяча в середине поля. 
Первый удар в створ ворот случился 
лишь на 37-й (!!!) минуте, причем бил 
нападающий «Брюгге» по воротам 
«Зенита». Спас Михаил Кержаков. 
Стартовые непонятки закончились 
финальной оплеухой, вторым мячом, 
пропущенным за несколько секунд до 
конца игры.

Хотя питерцы могли и выиграть, мо-
менты были, что толку теперь о них 
вспоминать. Этим поражением «Зенит» 
сам поставил себя в угол. «Брюгге» - 
только цветочки. Самые ягодки ждут 
впереди - итальянский «Лацио» и не-

мецкая «Боруссия» (Дорт мунд). Рас-
чет был прост, как дважды два: дома 
и в гостях рвем «Брюгге» и костьми 
ложимся против немцев с итальянца-
ми. Тогда бы шансы вырваться в плей-
офф наверняка проклюнулись. Теперь 
костьми лечь мало. Надо обыгрывать, 
хотя бы по разу, и «Лацио», и «Борус-
сию». По силам это Дзюбе и Ко? По-
живем - увидим. В футболе случается 
всякое. Но факт есть факт: попадая 
в Европу, наш чемпион, самый бога-
тый клуб России, чувствует себя не 
в своей тарелке. Словно школьник сре-
ди взрослых дяденек.

Остальные наши лигочемпионцы - 
«Краснодар» и «Локомотив» - задачу-
минимум в первом туре выполнили. 
Прихватили по ничейному очку на вы-
езде. Краснодарцы просто молодцы. 
Дебютанты Лиги чемпионов, они ни 
в чем не уступили матерому фран-
цузскому «Ренну». И положили в свой 

карман 900 тысяч евро премиальных. 
Столько клубам в ЛЧ платят за ничью. 
За победу куш богаче - два миллиона 
семьсот тысяч. Это лишь на групповом 
этапе. Дальше гонорары повышаются. 
За выход в 1/8 финала - девять с поло-
виной миллионов, в четвертьфинал - на 
миллион больше, полуфиналистам по-
лагается аж по двенадцать миллионов. 
Выход в финал - пятнадцать миллио-
нов. Плюс - еще четыре победителю 
решающего матча. Помимо этого, каж-
дый клуб получает по пятнадцать мил-
лионов просто за участие. Солидные 
бонусы полагаются также за рейтинго-
вые очки и коммерческие отчисления. 
Накушаться, короче, можно славно. 
Например, победитель предыдущего 
розыгрыша ЛЧ «Бавария» сорвала на 
круг сто двадцать восемь миллионов 
евро. Так что нашим клубам есть к че-
му стремиться. Как ракете к звездам. 
Когда-нибудь, быть может, долетят.

«ЗЕНИТ» ПОСТАВИЛ СЕБЯ В УГОЛ ФУТБОЛ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Орел улетел из спорта 
безоговорочным лидером. 
Он обещал маме, что не ста-
нет биться без отца.

С победой его поздравил 
глава РФ Владимир Путин. 
Он как никто понимал, что 
значил этот поединок для Ха-
биба. В июле в реанимации 
одной из столичных клиник 
из-за осложнений, вызванных 
коронавирусом, скончался его 
отец, заслуженный тренер 
России Абдулманап Нурма-
гомедов. Печальная новость 
потрясла борцовский мир.

Многие даже сомневались, 
сможет ли Хабиб продолжить 
карьеру после такого удара. 
Как признается сам спорт-
смен, он три дня разговаривал 
с мамой, прежде чем принял 
решение - выйти на бой про-
тив Джастина Гейджи. Про-
играть его он не мог. Не имел 
права. Первый бой без своего 
отца и тренера, который всег-
да был рядом, поддерживал, 
подсказывал, до последнего 
дня был опорой и примером.

И провел поединок блестя-
ще. Разыграл, как шахматную 
партию, где каждый последу-
ющий ход выверен и просчи-
тан. Зная, что у американца не 
очень большой бензобак, Ха-
биб в первом раунде дал ему 
порезвиться, мастерски от-
бивая атаки. После перерыва 
стало сразу понятно: шансов 
у Гейджи нет никаких. Хабиб 
взялся за дело всерьез. И был 
неудержим. На второй ми-
нуте дагестанский боец мол-
ниеносным броском перевел 
соперника в партер. Опро-
кинутый на ковер Гей джи, 
похоже, готовился отражать 
град ударов сверху. Но вместо 
этого Хабиб исполнил трюк, 
который называют треуголь-
ником: захват с  помощью 
ног руки и шеи соперника. 
Он сдавил Гейджи железно, 
без вариантов. Из таких ти-
сков еще никто не вырывал-

ся. И Гейджи еле остался жив. 
Судья еще немного оступил-
ся. Уже начавший засыпать 
Гейджи вялой рукой подавал 
сигналы, что сдается. Но ар-
битр поначалу решил, что 
американец предпринимает 
отчаянную попытку вырвать-
ся из железных объятий Хаби-
ба. Когда понял, дал свисток. 
Все - победа. И карьера орла 
сияет чистейшим «золотом»: 
двадцать девять выходов 
в октагон - двадцать девять 
триумфов. Стопроцентный 
результат. Фантастика! При 
этом мало кто знал, что за 
три недели до поединка Ха-
биб сломал ногу. Футболисты, 
например, с такими повреж-
дениями выбывают из строя 
минимум на полгода. Но не-
смотря на боль, он все-таки 
вышел и выиграл. Не во имя 
себя - во имя отца, которому 
посвятил эту победу.

- Даже я не знал, что Хабиб 
был в больнице. Сломал два 
пальца и кость в ступне. Мне 

только вчера рассказали об 
этом его помощники. А сам он 
ничего не сказал. Он один из 
самых крутых людей на пла-
нете, поэтому и лучший боец 
в мире, величайший из всех 
в спорте, - заявил президент 
UFC Дэйна Уайт.

Ирландец Конор Мак-
грегор, прежде не раз ос-
корблявший и провоциро-
вавший нашего бойца, - тот 
самый, который поплатился 
два года назад, когда Хабиб 
уничтожил его на ринге, пой-
мав на удушающий прием. Да-
же он, забыв старые распри, 
поздравил с победой над Гейд-
жи. «Отличное выступление, 
Хабиб. Уважение и соболезно-
вания об отце. Тебе и семье. 
С уважением, Макгрегоры», - 
написал он в Twitter.

За этим поединком во всем 
мире смотрели сотни мил-
лионов человек. Но вместо 
привычного в таких случаях 
ликования увидели слезы на 
лице непобедимого бойца. 

Его мощное тело сотрясалось 
от рыданий. Пришедший в се-
бя Гейджи опускается рядом, 
утешает. Все понимают, на-
сколько важна для Хабиба 
победа именно в этом бою. 
Затем он сделал то, от чего 
многие в мире до сих пор пре-
бывают в шоке. Сняв с руки 
перчатки, положил их на окта-
гон, взял микрофон и сказал, 
что этот бой был для него по-
следним. Он завершает свою 
карьеру в UFC.

Почему? Потому что страш-
но трудно держать заоблач-
ный уровень, когда всем и все 
доказал. Потому что рядом 
нет и не будет главного чело-
века в жизни и спорте - отца. 
Потому что он больше всего 
на свете любит маму:

- Я простой парнишка из 
обычного горного села в Да-
гестане. Вчера мне брат ска-
зал: «Ты самый обсуждаемый 
человек на планете». Я просто 
не могу в это поверить. У меня 
и в мыслях этого не было. Мы 
вместе с отцом шли к этой це-
ли - стать чемпионом. И пред-
ставить не мог, сколько всего 
на мои плечи обрушится. Если 
у вас есть родители, будьте, 
пожалуйста, рядом с ними 
всегда. У меня один родитель 
остался - моя мама. И я бы хо-
тел теперь побольше времени 
проводить рядом с ней.

Победив Джастина Гейд-
жи, Хабиб в третий раз под-
ряд защитил титул чемпиона 
UFC в легком весе. Даже уй-
дя, Хабиб остается сильней-
шим. И официально возглав-
ляет абсолютный рейтинг 
UFC.

За победу над Гейджи Хабиб 
получил три миллиона дол-
ларов, плюс девяносто тысяч 
в виде бонуса за досрочный 
триумф. Но деньги никогда 
не значили для него слишком 
много - всего лишь довесок 
к самому главному, к победам. 
Так научил его отец.

Когда-то, когда ему бы-
ло пятнадцать лет, он хотел 
тайком устроиться на рабо-
ту охранником, чтобы помо-
гать родителям. Отец узнал 
об этом и сказал сыну:

- Ты хочешь быть чемпио-
ном? Тогда запомни, спорт-
смен не должен думать о день-
гах, он должен думать только 
о  победе и  тренироваться. 
Только тот, кто долго и упор-
но занимается, учится, дости-
гает высот!

Этот отцовский завет стал 
для него главным правилом 
в спортивной жизни.

Впрочем, кто сказал, что 
он ушел с ринга совсем? Сам 
Хабиб уже заявил, что скоро 
вернется в смешанные едино-
борства. Он решил пойти по 
стопам отца - стать тренером 
и готовить новых чемпионов. 
Так что полет орла продолжа-
ется.

ХАБИБ НЕПОБЕЖДЕННЫЙ

ДОСЛОВНО
Николай ВАЛУЕВ, депутат Парламент-

ского Собрания, экс-чемпион мира по 
боксу в тяжелом весе:

- Был несколько даже удивлен тем, 
что бой закончился так быстро. Надо 
признать, что это заслуга Нурмагоме-
дова. Я знал, что он выиграет. Сам бой 
понравился - динамичный, вдумчивый. 
Красивая победа! Хабиб очень впечат-
лил. Его решения завершить карьеру 

никто не ожидал. Но смерть отца и обещание маме - се-
рьезные доводы для такого шага.
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В первом раунде боя с Гейджи дагестанский боец отбивал 
атаки, но не наступал. Во втором - сразу дал понять - 
церемониться не будет и опрокинул американца на ковер.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Прочитал в «Вече», 
что для въезда в Бе-
ларусь нужна справка 
об отсутствии ковида, 
в том числе и для россиян. 
У меня в начале ноября за-
планирован перелет с пере-
садкой в Беларуси, то есть 
я даже не покину здание 
аэропорта. Надо ли мне в 
этом случае сдавать тест?

- Нет, справка вам не по-
требуется. На этот счет как 
раз недавно дал разъяснения 
Госпогранкомитет.

Теперь, начиная с 22 октя-
бря, в Синеокой действуют но-
вые правила. Если у туриста 
запланирована транзитная 
поездка через территорию 
Беларуси, то ее надо будет 
документально подтвердить. 
В этом могут помочь билеты, 
официальное приглашение от 
государства - крайней точки 
маршрута, транзитная виза 
или путевки в санаторий.

Но даже если таких доку-
ментов не будет на руках - 
пограничники выдадут анке-
ту, в которой нужно указать, 
что иностранец собирается 
покинуть страну в  течение 
суток. Документ остается на 
руках у туриста, и в случае 
необходимости его надо будет 
предъявить на пункте погра-
ничной охраны.

В остальных же случаях, ес-
ли Беларусь является оконча-
тельной точкой путешествия, 
правила остаются прежними. 
За 72 часа до выезда необхо-
димо сдать тест на коронави-
рус, получить отрицательный 
результат и оформить в мед-
учреждении справку на рус-
ском, английском или бело-
русском языках с печатью. 
Отправиться в поездку надо 
обязательно с  ней. Важно, 
что принимают погранични-
ки только оригинальный доку-
мент, и электронный вариант 
может не подойти.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Протесты в Беларуси» (12+)
08.30, 14.00 «Партнерство. Форум 

регионов - почему экономика 
должна быть союзной?» (12+)

09.15 «Новое PROчтение» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00, 00.15 «МИЛЛИОНЕРША» 

(12+)
14.30 «Наши люди. Александр 

Мартыненко» (12+)
16.00 « ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 

ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (12+)
17.15 «Минск - Москва. Обед 

по расписанию: как 
сохранить продовольственную 
безопасность в условиях 
пандемии?» (12+)

17.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.15 «Есть вопрос: как новая волна 

COVID отразится на Союзном 
государстве?» (12+)

22.15 «ПОДАРИ МНЕ ЛУННЫЙ СВЕТ» 
(12+)

23.30 «RuBy» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
01.15 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Протест или дань моде» (12+)
04.00 «РОГАТЫЙ БАСТИОН» (12+)
05.30 «Наши люди. Андрей Коробцов 

и Константин Фомин» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.35 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
08.30, 14.30 «RuBy» (12+)
08.45, 09.15 «Есть вопрос: как новая 

волна COVID отразится на 
Союзном государстве?» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00 «БА-БУ» (16+)
14.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Общество и СМИ. В чем 
опасность современных 
медиатехнологий» (12+)

16.00 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Политический курс. По какому 
пути пойдет Беларусь после 
кризиса?» (12+)

21.15 «Наши люди. Геннадий 
Давыдько» (12+)

21.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
22.00 «ВЫСОТА 89» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Реформы в Беларуси. Чего 
ждать от новой Конституции?» 
(12+)

00.15 «ЗАЙМЕМСЯ ЛЮБОВЬЮ» (16+)
01.50 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
02.05 «Наши люди. Геннадий 

Давыдько» (12+)
04.00 «ПРЕДСКАЗАНИЕ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.20 «ПЯТЕРКА ОТВАЖНЫХ» (12+)
09.45 «RuBy. В роли мамы. 

Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

10.00 «Наши люди. Ким Брейтбург 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Снасти у Насти. Река Неман. 
Вечерняя прикормка» (12+)

11.00 «Карта Родины» (12+)
11.45 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ» 

(12+)
13.00 «Наши люди. Алексей Громыко 

(с субтитрами)» (12+)
13.30 «НА УГЛУ У ПАТРИАРШИХ-2» 

(16+)
17.20 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
18.15 «Наши люди. Владимир 

Мамонтов (с субтитрами)» (12+)
18.45 «Снасти у Насти. Река Неман. 

Вечерняя прикормка» (12+)
19.15 «Карта Родины» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Минск - Москва Плюс. 

Коронавирус: вторая волна. 
Как защититься?» (12+)

20.45 «МАМА» (16+)
22.30 «ЗАЙМЕМСЯ ЛЮБОВЬЮ» (16+)
00.00 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
00.15 «ВЫСОТА 89» (12+)
02.05 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
02.50 «Наши люди. Николай Пинигин 

(с субтитрами)» (12+)
03.20 «ВОЛКИ» (16+)
05.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
05.30 «Наши люди. Виктория 

Макарская (с субтитрами)» 
(12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35, 19.15, 23.00, 02.05, 03.20 

«Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.20 «НЕ ЗАБУДЬТЕ ВЫКЛЮЧИТЬ 
ТЕЛЕВИЗОР» (12+)

09.45, 11.30 «RuBy» (12+)
10.00 «Наши люди. Вячеслав 

Заренков (с субтитрами)» (12+)
10.30 «Снасти у Насти. Пинск. Река 

Припять» (12+)
11.00 «Братская кухня» (12+)
11.45 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
17.20 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
18.15 «Наши люди. Дина Тытюк 

(с субтитрами)» (12+)
18.45 «Снасти у Насти. Пинск. Река 

Припять» (12+)
19.45 «RuBy. В роли мамы. 

Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «РУССКИЙ БУНТ» (16+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
00.00 «RuBy. Робот-курьер. К кому 

присматривается почта 
России?» (12+)

00.15 «МАМА» (16+)
02.50 «Наши люди. Эдуард Ханок 

(с субтитрами)» (12+)
03.50 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
05.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
05.30 «Наши люди. Алексей Громыко 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00, 15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+) 
13.00, 00.15 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
ИЛЛЮЗИЯ ОХОТЫ»

14.30 «Наши люди. Александр Лесун 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ЯСЬ И ЯНИНА» (12+)
17.15 «Наши люди. Татьяна 

Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Евразия: какие шансы на 
интеграцию?» (12+)

21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.30, 01.45 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход к морю?» 
(12+)

22.00 «БА-БУ» (16+)
23.30 «RuBy» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Протест или дань моде. Как 
политический кризис влияет на 
культуру?» (12+)

01.15 «Наши люди. Геннадий 
Давыдько» (12+)

03.15 «Наши люди. Александр Яцко 
(с субтитрами)» (12+)

03.45 «РУССКИЙ БУНТ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00, 15.15, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.30, 14.30, 17.15 «Наши люди. 

Геннадий Давыдько» (12+)
09.15, 01.15 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход к морю?» 
(12+)

09.45, 21.45, 05.45 «Клуб экспертов. 
Час пик» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

16.00 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 
ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (12+)

17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Время гриппа и второй волны 
коронавируса. Готово ли наше 
здравоохранение?» (12+)

21.15, 01.45 «Минск - Москва. 
Единое образовательное 
пространство: почему оно 
необходимо для интеграции?» 
(12+)

22.00 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ПРОШЛОГО» 
(16+)

23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Ржевская инициатива. Какой 
будет новая площадка для 
интеграции?» (12+)

04.00 «ВОЛКИ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
06.45 «Минск - Москва Плюс. 

Коронавирус: вторая волна. 
Как защититься?» (12+)

07.00 «ПРИКЛЮЧЕНИЯ В ГОРОДЕ, 
КОТОРОГО НЕТ» (12+)

08.30 «Минск - Москва. Единое 
образовательное 
пространство: почему оно 
необходимо для интеграции?» 
(12+)

09.00 «Карта Родины (с субтитрами)» 
(12+)

09.45 «Братская кухня» (12+)
10.15 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ПРОШЛОГО» 

(16+)
12.00 «Карта Родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
12.45 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
13.15 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
21.00 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.15 «РУССКИЙ БУНТ» (16+)
23.30 «Карта Родины. Крыши, 

парадные и яхтинг в Санкт-
Петербурге (с субтитрами)» 
(12+)

00.15 «ВЫСОТА 89» (12+)
02.00 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход к морю?» 
(12+)

02.15 «Карта Родины. Ленинградская 
область: деревня викингов 
и полет в аэротрубе 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

04.00 «ЗАЙМЕМСЯ ЛЮБОВЬЮ» (16+)
05.30 «Наши люди. Антон Макарский 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00, 15.15, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.30 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход к морю?» 
(12+)

09.15 «Новое PROчтение» (12+)
09.45, 17.45 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00, 00.15 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

14.30 «Наши люди. Петр Елфимов 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

21.15 «Есть вопрос: какая 
конституционная реформа 
ожидает Беларусь?» (12+)

22.15 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(16+)

01.15 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
04.00 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
05.30 «Наши люди. Владимир 

Дмитрук (с субтитрами)» (12+)

2 ноября 3 ноября 4 ноября 5 ноября

29 октября 30 октября 31 октября 1 ноября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПРОГУЛЯТЬСЯ 
ПО БУЛГАКОВСКОЙ МОСКВЕ

3. ПОПАСТЬ НА СЕАНС 
ЧЕРНОЙ МАГИИ

Театр сатиры, расположенный на Триумфаль-
ной площади, считается прототипом «Варьете» 
из романа «Мастер и Маргарита». Именно на 
этой сцене проходил сеанс черной магии Волан-
да с потоками денежного дождя, отрыванием 
и возвращением головы конферансье, переоде-
ваниями в «салоне парижских мод». В романе 
в описании интерьеров театра можно угадать 
признаки перестроенного цирка: «Голубой за-
навес пошел с двух сторон и закрыл велоси-
педистов, зеленые огни с надписью «выход» 
у дверей погасли, и в паутине трапеций под 
куполом, как солнце, зажглись белые шары».

Открытие Театра сатиры в 1924 году произ-
вело фурор. Труппа ставила спектакли на зло-
бодневные политические темы, а затем взялась 
за пьесы Владимира Маяковского и принялась 
высмеивать бытовую жизнь советских граждан. 
В разные годы на сцену Мельпомены выходи-
ли Ольга Аросева, Елена Яковлева, Наталья 
Селезнева, Михаил Державин, Федор Добро-
нравов и Татьяна Кравченко.

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Михаила Булгакова называют самым ми-
стическим и загадочным писателем XX века. 
Неудивительно, ведь в романах «Роковые 
яйца» и «Дьяволиада» много чертовщины, 
а о «Мастере и Маргарите» ходят легенды. 
Дескать, проклят он! Некоторые суеверные 
актеры даже отказываются от ролей в спек-
таклях и кино по мотивам произведения. 
Если вы не из таких, то самое время про-
гуляться по осенним «бесовским» местам 
российской столицы.

1. НЕ ГОВОРИТЬ 
С НЕЗНАКОМЦАМИ

«Однажды весною, в час небы-
вало жаркого заката, в Москве, 
на Патриарших прудах, появились 
два гражданина», - так начинаются 
события романа «Мастер и Марга-
рита». 

Что тогда, что сейчас «Патрики» 
остаются одним из самых популяр-
ных мест отдыха москвичей и гостей 
города. Здесь можно присесть на ту 
самую скамейку, на которой атеист 
Берлиоз спорил с повелителем тьмы 
Воландом. А если пройти чуть даль-
ше, то можно оказаться в роковом 
для героя месте - там, где Аннушка 
уже разлила масло и вот-вот прое-
дет трамвай маршрута «А». Сегодня 
на Патриарших прудах можно встре-
тить предупреждение: «Запрещено 
разговаривать с незнакомцами», так 
что будьте начеку.

А вот почитатели таланта Льва 
Толстого связывают это место с 
романом «Анна Каренина» - имен-
но здесь Левин искал Китти. Не-
подалеку от прудов располагались 
мастерские художников Василия По-

ленова и Василия Сурикова, писа-
тель Александр Блок в этом районе 
провел единственную зиму в Москве, 
а Владимир Маяковский, Клавдия 
Шульженко и Людмила Гурченко 
имели здесь постоянную прописку.

2. ПОСМОТРЕТЬ 
НА КРЕМЛЬ СВЫСОКА

Резиденцией дьявола и его свиты в романе был дом 
Пашкова - это одно из самых знаменитых зданий Мо-
сквы, шедевр архитектуры классицизма. Из окон от-
крывается красивый вид на Боровицкий холм и Кремль. 
В XVIII веке особняк вообще был единственным местом, 
откуда можно было посмотреть на резиденцию россий-
ских правителей сверху. Видимо, поэтому Воланд, про-
щаясь с Москвой, вышел на крышу.

Связана с домом еще одна легенда. Несколько лет 
назад здесь обнаружили огромный колодец - научное со-
общество обрадовалось, думали, он ведет в библиотеку 
Ивана Грозного, но увы, книг так и не нашли. Куда ве-
дут ходы из колодца? Никто не знает - может, в Кремль, 
а может, и на Берсеневскую набережную. 

Кстати, здесь же Лев Толстой обдумывал роман 
«Война и мир», а некоторые считают, что и первый 
бал Наташи Ростовой прошел в этом особняке. Но это 
не так.

4. ЭФФЕКТНО 
СКАЗАТЬ 

СТОЛИЦЕ «ПОКА!»
Если Воланд прощался со 

столицей с крыши особняка 
Пашкова, то Мастер и Марга-
рита выбрали для этого Во-
робьевы горы. Сложно пове-
рить, что еще девяносто лет 
назад это место считалось 
московской окраиной. Сей-
час со смотровой площадки 
открывается шикарный вид 
на город. В десяти километрах 
отсюда расположен дом глав-
ной героини. Справедливости 
ради надо сказать, что гиды до 
сих пор не пришли к единому 
мнению, где же жила Марга-
рита, и называют три разных 
адреса. Самый популярный - 
улица Спиридоновка, 17. Нео-
готический особняк принадле-
жал жене Саввы Морозова. 
Внутрь здания попасть не по-
лучится, зато можно оценить 
архитектуру.

Всем поклонникам 
творчества Михаила 
Булгакова известен дом 
№ 10 на Большой Садо-
вой улице. Нехорошая 
квартира, та самая, с но-
мером 50, была времен-
ным домом для Воланда, 
кота Бегемота, Азазелло, 
Коровьева-Фагота и Гел-
лы. Сегодня здесь рас-
полагается музей писа-
теля. В комнате, где он 
жил со своей супругой, 
сохранились письмен-
ный стол, стул, книжная 
полка, зеркало. Здесь же 
можно опустить написан-
ное на листе желание в 
«Почту любви». Говорят, 
исполнится. Также можно 
«позвонить» администра-
тору театра «Варьете», 
в канцелярию зрелищной 
комиссии и специалисту 

по черной магии или за-
казать починку примусов. 
И не забудьте сделать 
селфи с героями романа 
прямо у входа в подъезд.

К слову, в 1918 году из 

этого дома вышла Фан-
ни Каплан, вооруженная 
браунингом, и отправи-
лась на завод Михельсо-
на, чтобы убить Влади-
мира Ленина.
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Погружение в атмосферу начала ХХ века в музее 
абсолютное, половицы скрипят, ходики тикают, 
и кажется, вот-вот начнет протяжно мяукать 
кот Бегемот.

На Патриарших даже 
проводят субботник 
по мотивам известного 
произведения. 
Молчаливый, естественно.

«Никогда ничего не просите», - 
уверяет Маргариту Воланд 
со сцены самых разных 
театров мира.

5.  ПОЗВОНИТЬ 
ИЗ НЕХОРОШЕЙ 
КВАРТИРЫ
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02.11.2020Дневник врача скорой помощи

Окончание. 
Начало на стр. < 1.

«Пять дней жду доктора из 
поликлиники», «Скорая не 
едет вторые сутки (!)», «Болею 
вторую неделю и не могу до-
биться направления на ана-
лиз на ковид и КТ», - ленты 
бурлят постами гнева и отчая-
ния. Так что же на самом деле 
творится в медицине? Отче-
го захлебываются доктора? 
Почему во вторую волну 
COVID-19 врачи так перегру-
жены, а пациенты паникуют? 
Об изнанке пандемии «Ком-
сомолке» рассказал фельдшер 
скорой помощи.

«НУ СОВРАЛ ПРО 
ОБМОРОК ОТ ЖАРА, 
НО ВЕДЬ ВАС ИНАЧЕ 
НЕ ДОЗВАТЬСЯ»

«Алло, скорая, срочно при-
езжайте, кажется, у меня ко-
ронавирус. Задыхаюсь и тем-
пература 39…», - рыдает в 
трубку женщина, по голосу 
средних лет. 

Решительно ответив нет 
на три главных вопроса дис-
петчера: были ли контакты с 
больными COVID-19, летала 
ли за границу, имеет ли хрони-
ческие заболевания, он успо-
каивается и кладет трубку, но 
через 10 минут звонит снова.

«Как, вы еще не выехали?! 
Но у меня наверняка пнев-
мония, я умираю!» - кричит 
она в ужасе. 

Когда бригада прибывает, 
выясняется, что температура 
у пациентки 37, дыхание в по-
рядке, сатурация (насыщен-
ность крови кислородом) тоже 
в норме. О пневмонии речи 
нет, как и о показаниях для 
сдачи анализа на COVID-19. 
Обычная сезонная простуда!

- Больше половины заявок 
- именно из-за симптомов лег-
кого ОРВИ, никогда такого не 
было! - удивляется врач скорой 
помощи. - У пациентов уже 
третью неделю коронавирус-
ная паника. Причем повальная 
- у молодежи, взрослых, по-
жилых. Любой чих, малейшее 
повышение температуры - и 
все, считают себя безнадежно 
ковидными. И их можно по-
нять. Заболеваемость растет, 
вирус мутирует и становится 
злее, в соцсетях нагоняют жу-
ти: что один еле выкарабкался, 
второй заждался помощи, а в 
СМИ озвучиваются некие но-
вые симптомы коронавируса, 
которые мнительные люди не-
замедлительно примеряют на 
себя… Добавьте к этому при-
зывы из каждого утюга вызы-
вать врача при малейшем не-
домогании, и вуаля - вместо 
обычных 14 адресов за сутки 
скорая обслуживает 25!

А ведь скорая спасает жизни. 
Экстренная помощь, госпита-
лизация - это к ним, а обыч-

ное лечение - нет! Выписать 
рецепт на препараты, открыть 
больничный лист, направить 
на анализ на коронавирус - в 
епархии участковых врачей из 
поликлиники и неотложки.

- Сейчас нас вызывают, да-
же если на градуснике 36,9! - 
восклицает врач. - Иногда от-
кровенно хитрят. Уверяют, что 
человек уже свалился в обмо-
рок от жара и удушья, а когда 
приезжаешь, он сидит пьет чай 
и мило улыбается: мол, высо-
кой температуры у меня нет, 
но иначе вас не дождешься. 
Потому и не дождешься, что 
драгоценное время тратится на 
вызовы паникеров. За смену - 
только половина тяжелых слу-
чаев. И пока мы вынуждены 
консультировать по насмор-
ку, нас ждут люди с инфаркта-
ми, кровотечениями, тяжелой 
пневмонией, раненые в ДТП, 
роженицы... Результат? Вызо-
вы задерживаются на сутки, а 
то и больше!

ТРЕБУЮТ НАПРАВЛЕНИЕ 
НА КТ, А В ПОЛИКЛИНИКУ 
НЕ ОБРАЩАЛИСЬ 

И все вышеописанное - 
лишь цветочки... 

- «Возьмите у меня мазок на 
COVID-19 и отвезите в лабо-
раторию! Да, и результат не 
забудьте на дом привезти, же-
лательно сегодня», - вот такие 

требования поступают посто-
янно, - говорит врач. - Или вот 
еще: «Сопроводите на КТ, вы 
обязаны. Я читала в интерне-
те, что нельзя терять ни мину-
ты, если температура 37 - это 
пневмония». Как объяснить, 
что на компьютерную томо-
графию направляют лишь из 
стационара и по показаниям?! 
Скорая же отвозит на КТ толь-
ко в крайних случаях: если, 
допустим, пациент темпера-
турит около недели и у него 
появилась одышка.

Предложение обследовать-
ся платно пациент отвергает 
не задумываясь. Недешево. 
За процедуру надо отдать 2 - 
4 тысячи рублей. А скорая и 
домчит с мигалками быстрее 
такси, и тратиться на КТ не 
придется. 

- Люди обрывают линию, 
требуют поездку на КТ, гро-
зят жалобами, а сами даже в 
поликлинику не обращались с 
ОРВИ! - продолжает врач ско-
рой. - Конечно, мы не име-
ем права отказать в помощи. 
Принимаем абсолютно все 
вызовы. Задача диспетчера - 
быстро расспросить пациента 
и решить, ставить ли звонок 
в очередь на выезд. Если это 
небольшое ОРВИ, то вызов 
передадут в неотложку. Но! 
Только с разрешения старшего 
врача и с согласия самого па-

циента. А если он настойчив? 
Если просит именно скорую? 
Делать нечего, едем… Здесь, к 
слову, не работает принцип, 
кто первый позвонил, к тому 
и примчатся. Вызовы распре-
деляются по степени экстрен-
ности. На обычную простуду 
(пусть даже пациент напоми-
нает о себе каждые пять минут, 
занимая линию) выдвигаемся 
в последнюю очередь. Иначе 
нельзя.

Даже если признаков для 
госпитализации нет, особо 
нервным фельдшеры пред-
лагают поехать в больницу - 
для осмотра. 

«Что вы, не надо, я дома 
долечусь!» - как видит сквозь 
двери в приемном покое вра-
чей в скафандрах, тут же пи-
шет отказ от госпитализации, 
дыша полной грудью. Успо-
коился…

СТАЦИОНАРЫ 
ПЕРЕПОЛНЕНЫ, ВРАЧИ 
ТОЖЕ БОЛЕЮТ

А иногда наоборот: больной 
с легкой формой пневмонии 
или коронавируса боится, что 
на дому его лечат неправиль-
но, и рвется в стационар. 

- Всех не примешь, увы, ко-
ечный фонд не резиновый! - 
разводит руками врач. - Места 
и так наперечет, больницы за-
полнены. Бывает, часами кру-
жим по городу, нигде не при-
нимают тяжелого больного с 
COVID-19. Только и думаешь, 
как бы не умер, не задохнулся 
прямо в машине…

Да и сами медики не супер-
герои, а обычные люди. Тоже 
устают и тоже болеют. Ко-
ронавирусом в том числе. 
А если положительный 
тест выявили у одного, 

то на двухнедельный каран-
тин закрывают всю бригаду 
- второго фельдшера и води-
теля. Их смены переходят «по 
наследству» другим.

Есть еще одна форма коро-
навирусной паники. Из стра-
ха оказаться на карантине и 
потерять заработок пациент 
скрывает, что у него симпто-
мы коронавируса. Надеется 
сам быстренько оклемать-
ся. Но вот на фоне болезни 
скакнуло давление - и звонит 
в скорую. Фельдшер, зайдя не 
в химзащите, ведь сигнал о ги-
пертонии, а в обычной меди-
цинской маске, вдруг узнает, 
что пациент неделю лежит с 
жаром, а до этого контактиро-
вал с зараженным COVID-19…

- Сейчас много обсуждений 
на тему, что массовую исте-
рию породили сами власти и 
СМИ: мол, нагнетают ситу-
ацию, стращают опасностя-
ми, - рассуждает доктор. - Но 
коронавирус - болезнь ковар-
ная, не говорить о ней нельзя. 
Избегать людных мест, наде-
вать маску, перчатки - спосо-
бы обезопасить себя. Поэто-
му говорить об этом крайне 
важно! Но и обратная сторона 
у медали тоже есть. Вирус не 
изучен. Люди не знают, как их 
организм отреагирует, чем ле-
читься, и поэтому поддаются 
панике при первых симпто-
мах. Совет ровно один - пы-
таться оценивать ситуацию 
трезво. Подумайте, может сей-
час кому-то помощь нужнее?

«Температура 36,9 - и пациенты 
думают, что умирают от COVID-19»

А В ЭТО ВРЕМЯ
На вызовы 
ездит окулист, 
на телефоне - 
стоматолог

Не только скорые, но и поли-
клиники захлебываются от пото-
ка больных. Самих медиков тоже 
подкашивают инфекции. Вот и 
получается, что на вызовы ездит 
окулист, а на телефоне дежурит 
стоматолог - единственные, кто 
не слег.

- Я сам веду прием, потому что 
врачей в нашей небольшой по-
ликлинике просто не осталось, - 
рассказывает главный врач одной 
из больниц. - У нас всего три тера-
певта. У одной из них коронави-
рус. Заведующий поликлиникой, 
главная медсестра, сотрудники 
регистратуры - все с COVID-19 в 
стационаре. Вот сегодня у нас око-
ло 50 вызовов на одного доктора 
и одну машину. Вызвали больнич-
ного терапевта из стационара, у 
него очередь перед кабинетом 
человек 30. Просил в помощь 
студентов-старшекурсников, но 
их разобрали большие поликли-
ники. И в таком круглосуточном, 
авральном режиме работаем дав-
но. Врачи падают с ног! 
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Медики на ногах по 12+ часов 
и приезжают к половине 
больных, чтобы сказать: 
«С вами все в порядке».

Утерянные аттестат и диплом, выданные ПТУ-16 г. Байкальска в 1991 г.
на имя Борисовой Оксаны Викторовны, считать недействительными .

КОММЕНТАРИЙ ПСИХОЛОГА
Оксана САВЧУК:

Включите здравый смысл
- Паника возникает от того, что человек не понимает, как прожить 

этот непростой период. Появляются тревога, напряжение, ощущение 
опасности, а значит, на уровне инстинктов встает вопрос выжива-
ния. Как не поддаваться «эпидемии страха»? Нужно постараться 
отключить эмоции и включить здравый смысл. Оцените картину 
заболеваемости, ведь подавляющее большинство выздоравливает. 
Вспомните об этом, выдохните и подумайте, а действительно ли вам 
нужна медицинская помощь или поддержка врача, который просто 
скажет: «С вами все в порядке». 

Комментарии - 
на kp.ru
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Мария БЕРК

Знаменитый писатель 
написал детскую книгу.

Начиная с 2004 года не-
сколько лет подряд вся Мо-
сква ездила в метро в обним-
ку с «Кодом да Винчи» Дэна 
Брауна - это несмотря на вес 
книги! 

С тех пор книги Дэна Бра-
уна вошли практически в 
каждый дом. Они переведе-
ны почти на 60 языков ми-
ра. Тираж только «Кода да 
Винчи» перевалил за 200 млн 
экземпляров.

Его романы о профессоре 
Роберте Лэнгдоне - гремучая 
смесь детектива и триллера, 
приправленная исторически-
ми и культурологическими 
фактами - сводили людей с 
ума. Книги затрагивали те-
мы, о которых раньше ста-
рались не говорить: отноше-
ния Иисуса Христа и Марии 
Магдалины, тайны Ватикана, 
заговоры тайных обществ, 
проблемы перенаселения 
планеты и информационной 
безопасности. 

Но в начале этого года Дэн 
Браун неожиданно объявил, 
что впервые напишет книгу 
для детей - «Звериная сим-
фония». В ней тоже будут за-
гадки, но только для самых 
маленьких.

К выходу книги Браун явил 
себя миру еще в одной новой 
роли, став автором музыкаль-
ного альбома, композиции 
из которого исполнил За-
гребский филармонический 
оркестр.

Главный герой «Звери-
ной симфонии» - мы-
шонок-дирижер, 
который собира-
ет всевозможных 
зверей в единый ор-
кестр. Книга, выпу-
щенная на русском 
языке издатель-
ством АСТ, кото-
рое отмечает в этом 
году свое 30-летие, 
появится в книжных 
в конце октября. Пе-
ред стартом продаж 
Дэн Браун рассказал 
«КП» о своем новом 
творении и грядущих 
планах.

ВДОХНОВЛЯЛИ 
ЧАЙКОВСКИЙ  
И ПРОКОФЬЕВ

- Почему вы взялись за дет-
скую книгу?

- Прежде всего хочу отме-
тить, что сейчас я пишу оче-
редную книгу про профессора 
Роберта Лэнгдона, так что не 
волнуйтесь, я не ушел в дет-
скую литературу насовсем.

Дело в том, что к моменту 

начала работы над «Звери-
ной симфонией» я напи-
сал семь романов один за 
другим, и мне захотелось 
заняться чем-то принци-
пиально новым.

С детства я был влюблен в 
классическую музыку. Мои 
родители - музыканты, ма-
ма - преподаватель игры на 
фортепиано. У нас в семье не 
было телевизора, мы только 
читали книги и играли на 
музыкальных инструмен-
тах. 

- Писать для детей слож-
нее, чем для взрослых?

- Я пишу книги, которые 
сам хотел бы прочитать. А в 
случае с «Звериной симфо-
нией» я писал книгу, кото-
рую захотел бы прочитать, 
когда был ребенком. Детей 
у меня нет, так что писал как 
бы для себя. Как и всегда, 
делал это в соответствии со 
своим вкусом и с надеждой, 
что другим тоже понравится.

- Запись музыкального аль-
бома вернула вас в прошлое?

- В детстве я постоянно 
играл, слушал много клас-
сики, вечно что-то сочинял. 
В вузе я изучал музыкаль-
ную композицию и писа-
тельское дело. В какой-то 
момент решил посвятить 
музыке жизнь и даже пере-
ехал в Лос-Анджелес, чтобы 
стать композитором. Я на-
писал альбом, но его никто 
не хотел покупать. Поэтому 
мне пришла в голову идея - 
засесть за написание романа. 
Если честно, после длитель-
ного перерыва мне было не 
так сложно сочинить музыку 
для книги. Сел за инстру-

мент и сразу понял, что и как 
должно звучать, хотя до этого 
очень волновался.

- Что вдохновляло вас?
- Слушал симфонию Про-

кофьева «Петя и Волк», 
«Щелкунчик» Чайковского, 
Баха... Каждая моя музыкаль-
ная композиция сама по себе 
рассказывает о героях «Звери-
ной симфонии». 

О МЫШИНЫХ УШАХ  
И ПРОФЕССИОНАЛАХ

- Вы не устали от Робер-
та Лэнгдона?

- Знаете, он стал для меня 
старым, близким другом. 
Все мы - творческие лю-
ди - слегка сумасшедшие, 
у нас в голове говорят раз-
ные голоса. У меня один из 
них - голос Лэнгдона.

- Он напоминает более ин-
теллигентную версию еще 
одного знаменитого профес-
сора - Индианы Джонса, вы 
согласны с этим?

- У Харрисона Форда есть 
своя харизма, профессор-
ская. У Лэнгдона тоже, но он 

гораздо выше, обладает 
фигурой пловца, темно-
волосый. В моем вооб-
ражении он ни на кого 
не похож.

- Можете намекнуть, 
чего ждать в вашей сле-
дующей книге о Лэнгдо-
не? В каком городе будут 
происходить события? 

- Я только что вернул-
ся из путешествия. Мне 
пришлось получать 
спецпропуск для это-
го... Маски и перчатки 
носил все время. Куда 
ездил - не скажу, чтобы 
не раскрыть кое-какие 
секреты, поэтому го-

род не назову.
Единственное, что 

смогу все-таки рассказать: 
у Роберта уже некоторое 
время длится роман с жен-
щиной, которую он встретил 
несколько лет назад, в одной 
из прошлых книг. Он отно-
сится к ней очень серьезно. 
Ему вообще везет встречать 
профессиональных специ-
алистов, красивых женщин. 
Он - счастливчик.

- А вы?
- Мне повезло работать с 

потрясающими людьми, как 
режиссерами, так и перевод-
чиками. Мне не нужно было 
говорить им, что делать: они 
профессионалы. Режиссеру 
Рону Ховарду (экранизиро-
вал «Код да Винчи», «Анге-
лы и демоны», «Инферно». - 
Ред.) я тоже не говорил, как 
ему снимать.

Что касается издательства, 
то оно играет важную роль. 
Неправильный издатель, не 
верящий в книгу или непра-
вильно ее продвигающий, не 
понимающий рынок, все за-
порет. «Ангелов и демонов» 
(первая часть в серии книг о 

Роберте Лэнгдоне. - Ред.) ни-
кто не покупал. Потом я по-
менял издателя, и «Код да 
Винчи» пошел на ура.

Иллюстратор Сьюзан Бато-
ри, работавшая над «Звери-
ной симфонией», - лучшая из 
лучших. Я пару раз просил то 
увеличить мышонку уши, то 
уменьшить, то подправить, в 
остальном она идеальна, де-
лает все так, как я это вижу. Я 
просто не путался под ногами 
ни у кого из них.

- Когда ждать следующего 
романа о Роберте Лэнгдоне?

- Надеюсь, в конце 2021 
года. Название книге еще не 
придумал. Пока рабочая вер-
сия такая - «Роман № 8».

- Может, Лэнгдон когда-ни-
будь приедет и в Россию?

- Я бы с радостью! Это было 
бы хорошо! Я на самом деле 
сам должен был приехать в 
Россию в следующем меся-
це на встречи с читателями и 
концерты, но эпидемия коро-
навируса все испортила.

«ВЕРЮ В ВЫСШУЮ СИЛУ»
- Вы не так часто публикуете 

свои произведения. С чем это 
связано? 

- Я пишу долго, потому 
что трачу много времени на 
исследования, поиск мате-
риалов, так что на одну кни-

гу порой уходит несколько 
лет. Квантовая физика, ком-
пьютеры, искусственный ин-
теллект - во всем этом при-
шлось разбираться, прежде 
чем писать.

- Многие интересуются: а 
верит ли Дэн Браун в бога?

- Я верю, что существует 
какая-то сила, которая всех 
объединяет. Я не верю в бо-
родатого седого старичка, но 
верю в высшую силу.

- Вы счастливы?
- Да, были взлеты и паде-

ния, но я очень счастливый 
человек (но не такой бога-
тый, как все думают). Я пишу 
сложные книги о серьезных 
вещах.

Быть писателем - тяжелая 
работа для меня. Но мне по-
везло заниматься творчеством 
в свое удовольствие и зараба-
тывать на этом, что, к сожале-
нию, далеко не всем удается. 
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«КОМСОМОЛКА» 
РЕКОМЕНДУЕт

Русский ответ «Коду да Винчи» - роман Дмитрия 
Миропольского «Тайна трех государей».  Моло-
дой историк из Петербурга интересуется странным 
сходством в биографиях и основных вехах правле-
ния трех российских государей - Ивана IV Грозного, 
Петра I и Павла. Сам того не ведая, он потревожил 
тайну, за которой больше двух с половиной ты-
сяч лет по всему миру охотятся могущественные 

спецслужбы, адепты древних рыцарских орденов 
и лидеры тайного мирового правительства...

Покупайте на shop.kp.ru

Актер Том Хэнкс, исполнивший роль профессора 
Лэнгдона, и актриса Одри Тоту, исполнившая 
роль Софи Невё, в фильме «Код да Винчи».
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Автор «Кода да Винчи» Дэн БРАУН:

Профессор Лэнгдон 
обязательно приедет в Россию

Полный текст 
интервью читайте 
на сайте kp.ru

Обложка детской книги «Звериная 
симфония». Автор - Дэн Браун.

Реклама 16+ 
АО «ИД «Комсомольская 
правда», Москва  
ОГРН 1027739295781

НАША 
СПРАВКА

Книги  
Дэна Брауна:

✓ «Цифровая крепость» (1998)
✓ «Ангелы и демоны» (2000)
✓ «Точка обмана» (2001)
✓ «Код да Винчи» (2003)
✓ «Утраченный символ» (2009)

✓ «Инферно» (2013)
✓ «Происхождение» 

(2017)
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Сколько звезды 
зарабатывают 
на интернет- 
зависимости 
поклонников -   
читайте  
на сайте 

Ведущий программы «Кто хочет стать мил-
лионером?» получает не только зарплату на 
ТВ и гонорары за ведение мероприятий - с 
этой осени он оформил пенсию. 60 лет Ди-
брову исполнилось в ноябре прошлого года, 
но юбилей совпал со смертью мамы, потом у 
него самого случился инсульт. И вот наконец-
то руки дошли до оформления документов. 

В пенсионном фонде насчитали 33 тысячи 
рублей. Суммой Дибров чрезвычайно дово-
лен, но не удивлен, трудовой стаж-то у него 
ого-го. Правда, гражданином на заслужен-
ном отдыхе он себя пока не ощущает.

- Рыбу не ужу, патиссоны не выращиваю… 
А, наоборот, придумываю новые интересные 
проекты, - поделился Дибров с «КП».

Легенда советского 
ТВ, диктор Светла-
на Моргунова весной 
отпраздновала 80-лет-
ний юбилей, а потом 
случилась беда  - она 
похоронила единствен-
ного сына. Светлана 
Михайловна была очень 
близка с Максимом, он 
умер неожиданно  - не 
перенес коронавирус-
ной пневмонии. Потерю 
сына она переживает 
очень тяжело. А вот 
финансовых проблем 
у Моргуновой никогда 
не было  - ее пенсия 
чуть больше 50 тысяч 
рублей благодаря мо-
сковской надбавке за 
звание народной ар-
тистки.

Примерно такие же 
пенсии у заслуженных 
артисток Татьяны Су-
дец, Ларисы Гузее-
вой (на фото), Елены 
Степаненко (25 тыс. 
руб.  - базовая пенсия 
плюс 30 тыс. надбавки).

Леонид Якубович, Юрий Николаев:  
53 тыс. руб.

У народного артиста, веду-
щего «Поля чудес» (на фото), 
базовая пенсия 23 тысячи 
плюс надбавка и получается 
приличная выплата.

Примерно столько же по-
лучает и народный артист 
Юрий Николаев, телеведу-
щий на жизнь не жалуется - мо-
жет себе позволить и застолье 
приличное, и теннисные трени-
ровки. У Юрия Александровича 
детей нет, поэтому финансовой 
помощи ждать неоткуда, но он 
обеспечил себе безбедную ста-
рость за долгие годы работы.

Юрий Стоянов:  
62 тыс. руб.

Ведущий «Стоянов-шоу» имеет звание народного 
артиста. Пенсия у него вышла весьма завидная. 
Но Стоянов еще и работающий пенсионер, по-
этому выплата от государства - лишь скромная 
часть его дохода.

Николай 
Дроздов:  

30 тыс. руб.
Телеведущий Николай Ни-

колаевич Дроздов в свои 
83 года и в рекламе снимает-
ся, и экскурсии возит в дру-
гие страны, и лекции читает. 
Подработка нужна, чтобы обе-
спечивать близких. «Пенсия 
около 30 тысяч рублей - нам 
с женой хватило бы, но прихо-
дится помогать дочке и двум 
внукам», - рассказывал «КП» 
ведущий.

Роза 
Сябитова:  
14 тыс. руб.

У соведущей «Давай поженим-
ся!» пенсия небольшая. Но она 
привыкла трудиться с молодости 
и останавливаться не собирается: 
«Когда мой муж погиб в 90-е, я 
одна поднимала сына и дочь. 
Без чьей-либо помощи. По-
этому, как и большинство 
женщин тогда, много ра-
ботала и успевала детей 
воспитывать: в итоге обе-
спечила себе спокойную 
старость в ожидании 
внуков. И у меня есть 
на что с ними путе-
шествовать и отды-
хать. Но при этом я 
продолжаю работать».
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Лариса Гузеева, Светлана Моргунова:  
50 тыс. руб.

Дмитрий Дибров: 33 тыс. руб.

КСТАТИ
Одна из самых высоких пенсий, пожалуй, у 

любимого миллионами «золотого голоса» на-
шего ТВ, 88-летнего диктора Игоря Кирил-
лова - помимо надбавки за звание народного, 
легендарный ведущий получает еще и индивиду-
альную страховую пенсию за свои заслуги (ее 
выплачивает коммерческая организация). Точная 
сумма общей пенсии Кириллова неизвестна, но, 
по слухам, это более 70 тыс. рублей.
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От пенсии до пенсии 
живут артисты весело

Подготовила  
Ирина Викторова.

Ларисе Гузеевой пенсия погоды 
не делает: жить на широкую 
ногу ей позволяет гонорар за 

съемки в «Давай поженимся!».
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       ночью            днем

дождь

ясно

гроза

облачно

снег

пасмурно

Прогноз по го ды на завтра, 3 ноября

Давление  728 мм рт. столба
(норма для ноября - 725)

Относительная влажность 
воздуха 76%
(норма для ноября - 75%)

Ветер северо-западный, 
6 - 7 м/с

Восход - 07.56        Луна Луна
Закат - 17.35         растет

Иркутск -1…-3 -1…+1
Бодайбо -23…-25 -8…-10
Братск -1…-3 -1…+1
Ербогачен -5…-7 0…-2
Тайшет -1…-3 -1…+1
Усть-Илимск -1…-3 0…-2

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (83952) 208-008; 

рекламная служба - (83952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (83952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.
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Между произнесенными 
фразами «чё тебе надо, ко-
зел» и «кто последний к трав-
матологу» обычно проходит 
минут десять.

✱  ✱  ✱
Маленькие хитрости.
Если маски на ночь 

класть в спирт, то утром 
выход на улицу будет ве-
селым и жизнерадостным.

✱  ✱  ✱
«Будешь много знать - ско-

ро состаришься»...
Если верить этой поговор-

ке, то нынешнее поколение 
ЕГЭ, похоже, будет вечно 
молодым.

✱  ✱  ✱
Мать учителю:
- И как вас угораздило 

задать моему сыну на дом 
задачу, где пиво стоит 37 
копеек? Мой муж третий 
день уснуть не может!

✱  ✱  ✱
Уроки на удаленке напоми-

нают спиритический сеанс:
- Маша, ты с нами?.. Маша, 

ответь, если ты нас слышишь.

✱  ✱  ✱
Батя на даче настаивает 

на зиму рябину на конья-
ке. Зову его отец-насто-
ятель.

✱  ✱  ✱
- Береженого бог бережет, 

- сказал Кощей Бессмертный, 
надевая маску и перчатки пе-
ред входом в супермаркет.

✱  ✱  ✱
Ни одной женщине в 

своей жизни я не позво-
лял работать, поэтому мы 
всегда сидели без денег.

✱  ✱  ✱
- У вас, наверное, жена-

красавица.
- Да, а как вы догадались?
- Вы - урод, а дети симпа-

тичные.

✱  ✱  ✱
Муж упрекает меня в 

том, что я коту готовлю 
чаще, чем ему. Я вот и 
думаю: сказать или нет, 
что я готовлю только коту, 
а он просто доедает?

✱  ✱  ✱
Во время пожара в школе 

все выносили самое дорогое: 
географ - карты бывшего Со-
юза, историк - бюстик Лени-
на, завуч - выпускные альбо-
мы... А вот физрук выносил 
трудовика.

✱  ✱  ✱
- Представляешь, ее 

привлекают только мои 
деньги, машина, ресто-
раны и вилла на Канарах!

- Да ты что?! От такой 
бежать надо!

- Я бы и сам рад, да 
только куда ты убежишь 
от этой налоговой…

✱  ✱  ✱
Муж всегда поддерживает 

меня в любых начинаниях.
Он так и говорит:
- Делай что хочешь, только 

отстань!

✱  ✱  ✱
- Доктор, мой муж пере-

стал удовлетворять меня 
как женщину.

- И в чем это проявля-
ется?

- Он абсолютно не ре-
агирует на все мои по-
пытки закатить скандал!

 ■  АНЕКДОТЫ КАЖДЫЙ ДЕНЬ
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Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
Старый Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287. 
На конверте напишите: «Мисс Стиль «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Дарья Трояновская, 
23 года, Луганск:

- Занимаюсь 
танцами и легкой 

атлетикой. 
Увлекаюсь 

скалолазанием. 
Мечтаю о 

собственной 
машине.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер, известная 
своим архитектурным 
подходом к дизайну, 

который применяет и к 
женственным платьям, 
и к строгой униформе:

- Принт в горошек 
является актуальным в 

любом сезоне и позволяет 
создать эффектный наряд 
в любом стиле. Но важно 

правильно дополнять 
блузки в горошек, 

выбирать оптимальный 
фасон одежды и 

использовать аксессуары. 
Универсальное правило 
выбора одежды к блузке 
в горох - брюки, юбка, 

пиджак или другой 
элемент нейтрального 
оттенка. Серый вполне 

подходит. 

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Мисс Стиль «КП»!


